

と（丹波與作）  
竹林初心集〔寛文四年刊〕下巻に、「をがざき女郎しゆ岡崎衆、岡崎女郎衆はえいぢよろしゆう岡崎女郎衆はえい女郎衆」と見えてゐる流行眼に據つたものである。この唄は寶永頃に

の隠  
こぼれ愛きは我が恋す——こゝの文は友  
女小菊が名古屋の胸飾りの美貌は、それに見  
惚れて檢物惜しみる人品にこそ、され花の  
露小籠の巻の如く粒銀をこぼし散じたうなる  
との意。「なごやのむなだかおび」をも見よ。

ゑいゑい／＼＼＼＼、紙屋の治兵  
衛、小春狂ひが杉原紙で、一分小  
判紙ちりぢり紙で、内の身代すき

も廣く行はれたもので、寛潤平家物語（寶永七年刊）卷之一にも、「鰐田鳴海の景氣も日に前に、岡崎女郎衆はよい女郎衆、いつもの比丘尼もうたひつれ云云」と見えてゐる。

女嫌やる高野の山になぜに女松は生  
ゆるぞや（萬年草）

詞（酒呑童子）

やれ紙の、鼻もかまれぬ紙屑治兵衛、なまみだ佛なまいだ(天網島)

も廣く行はれたもので、寶藏平家物語（寶永七年刊卷之一）にも、「藝田鳴海の景氣も日本の前、岡島女郎衆はよい女郎衆、いつもの比丘尼もうたひつれ云々」と見えてゐる。

始末算用世智辨も（女教）  
松の葉・卷五、投籠の唄に、「花におく露小笠

女嫌やる高野の山になぜに女松は生  
ゆるぞや(萬年草)

詞(酒香童子)  
張父成が仙友と情交を結んだ時の樂しきつた  
ことを云うたもので、遊仙窟卷五に、「千音  
千意(ちよひ)一見(あはれ)深(ふかず)但當把(たゞまつ)手子(てすこ)一寸  
斯(され)甘心(かんじん)」とあるのがつたのである。  
ほんあんじん 風(ふう)雅(みやび)な御本性(ごほんじゆ)・艶(あやか)  
なる御貌(ごめう)・潘安仁(はんあんじん)が母方の甥(むねのわい)にも  
譬(たと)ふへかんめれ(酒香童子)

遊仙窟ニ處れるもの

遊仙窟に據れるもの

(漢文之部)

りこひ染めこみの内の身代灰汁でも剝げず  
口入頬みて銀四百目を云云」とあると同じやうな構想で、共に説明のもぢりである。

道作寫レ

し、二千年の石橋となりんだ  
（酒呑童子枕言葉）

外甥」とあるに據つたのである。今川了俊によると、「潘安仁」は西征賦に云ふところは「貞松は  
年の寒きに云ふ」と見ゆ。

増補松の落葉（寶永七年刊）卷四、山谷土手

高嶺天に機はり、刀にして削りなすか  
うらんのいきほひ、鑿して穿つか  
いがんの形(浦島)

し、二千年の石橋となりんだ  
り(酒呑童子枕言葉)

外甥（あいぜい）』とあるに據（さず）つたのである。今川了俊（とうしゅん）に、『潘安仁（はんあんじん）が西征賦（せいせうふ）に云々とあるは「貞松は年（とし）の寒きに云々」を見よ。』

路踊の唄に、「……三谷士手みちな醉うたとさ  
酔うたとさ、足矢千鳥足、西は田のあぎ、あ  
ぶない合點ちや……」。(源五兵衛・おまん) 酔  
摩歌に、「酔うたとさ酔うたとさ、とさとさと  
さ」とあるも、この三谷土手路踊の唄に據る  
たのである。

崖壁を削り成した勢である。深谷地に横はりて、恰も整て崖壁を削り成した形勢」。

年を経たものであるとの意。夏の禹王は初め夏伯に封ぜられたにちつて「禹伯禹」と云ふ。石橋は説古石橋に「此石橋と申すは人間の渡せる橋にありらず、おのれと出現してつづける橋なれば石橋と名を付けたり、其面僅に尺寸よりは狹らしく苦甚だ滑なり、其長さ三丈餘分のそばば、渠がくにて余に及ばず」と記す。

ゆ岡崎女郎しゆ、岡崎女郎衆

年を経たものであるとの意。夏の禹王は初め  
夏伯に封ぜられたにまつて伯禹と云ふ。石  
橋は謡曲石橋に「此石橋と申すは人間の渡  
せる橋にあらず、おのれと出現つづける  
橋なれば石橋と名を付けたり、其面僅に尺  
よりは狭らしく甚苦だれなり、其長さ三丈餘、  
谷のそくばく深き事半千丈餘に及べり」と見え  
てゐる。「なりんたり」は、「なりにたり」の變

伯禹遺紳は、二十年之坂隱、深谷帶地云云。  
度見れば千千の思きびし、一度  
見るに一つの面白いこと深し  
とは、張文成が仙女に契りし  
詞（酒呑童子）  
張文成が仙女と情交を結んだ時の樂しかつた  
ことを云うしたもので、遊仙窟卷五に、「千看  
千意、一見一懶深、但當把手子、寸  
斬亦甘心」とあるに據つたのである。  
風雅なる御本性。艷か  
なる御貌、潘安仁が母方の甥にも  
譬ふへかんめれ（酒呑童子）  
「潘安仁」は姿形極めて美であつた人。遊仙窟・  
卷一に「美女郎何人也、女子答曰、博陵王之  
苗裔、清河公之舊族也、容貌似舅、潘安仁之  
外甥」とあるに據つたのである。今川了俊は  
「潘安仁」が西征賦に云云」とあるは「貞松は  
年の暮きに云々」を見よ。



## 菅家詩文集に據れるもの

一榮一落春秋　一榮一落はるあきと  
移りかはれる定めなき(凱陣八島)

菅原道眞の詩に「驕長無驚時變改、一榮一落  
是春秋」。

昨日は北闕に悲しみを蒙る士とな  
り、今日は西都に恥を清むる尸とな  
り(天神記)

菅原道眞の詩に「昨爲北闕被悲客、今作西  
都嘗就屍、生恨死歎莫奈我、今須盡足證  
皇基」。北闕とは天子官殿の北の正門をいふ。  
太平記卷十二、大内裏造營の事附聖廟の御事  
の様に「勅使安樂寺に下りて詔書を読み上げ  
ける時、天に聲ありて一首の詩聞えたり、昨  
爲北闕嘗悲士(今作西都嘗屍)、生恨死歎  
其我矣、今須盡足證皇基」。

## 孔子家語に據れるもの

古の君子これをもつて自ら衛ると、  
子路が謠ひし劍の舞(総山送)

子路は孔子の弟子である。「子路」を見よ。孔  
子家語・觀周篇に、「子路戒服見三孔子、拔劍  
而舞之曰、古之君子因以劍自衛乎」。

芝蘭の園に入る人はとめねど袖に薰  
あり(開八州)

孔子家語四に「如入芝蘭之室、久而不聞  
其香」とあるを作昔したもので、名族からは  
忠烈賢臣の出るに喻へたのである。

## 國語に據れるもの

君辱かしめらるる時、人は臣死

す(大難冠)(井簡)

## 後漢書に據れるもの

今日は西都に恥を清むる屍となる  
「昨日は北闕に悲しみを蒙る士となり云々」

宣風坊の北あらたに裁める處、千金  
曲宴の時、王佐の文一天に輝  
き(天神記)

「宣風坊」は地名部に就いて見て、「千金の吟」  
とは千金の價値ある桃花の吟詠を云ふ。「仁壽  
殿」は紫宸殿と承香殿との間にある御殿の名  
である。王佐は帝王の補佐の義であつて、  
菅原道眞を云うたのである。菅家後集桃花  
の詩に「宣風坊北新穀慶、仁壽殿内宴時、  
人是同人無異、知三花御笑我多悲」。

孝は百行の始め(持統天皇)

後漢書に「孝百行之本、衆善之始也」。古文孝  
經の序に「孝百行之本」。

君を擇んで事ふ

爰に雲南の萬禮武  
者修行成就し、君を擇んで事ふる

と云ふ本語に任せ、傳手を求めて  
當春より此家に奉公し(國性篇後日)

後漢書馬援傳に「馬援曰、當今非  
但君擇

臣、臣亦擇君」。

婦娘薬を盜む

げにや思ひしら雲

に月を隠して懷に、じやうが薬

をぬすみけん昔を今になすらへ

て(以尼波)

婦娘は舜の妻である。懷に育てたる不死の

天知る地知る

かりにも惡事ばせま  
いもの、天知る地知ると云ふ本文文

を忘れし故酒呑童子枕言葉)

天知  
る地知るて、こつちこそ見知ら  
れ(大經師)

後漢書楊震傳に「震曰、天知、地知、神知、  
予知、我知、何謂無知」。罵意經に、「人所  
作善惡、有四神知之、一者地神、二者天神、  
三者旁人、四者自憲」。

忠言耳に逆ひ、良藥口に苦し(唐船頭)

孔子家語六本篇に「良藥苦口而利病、  
忠言逆耳而利行」。

忠言逆於耳而利於行」。

良藥は口に苦く、忠言耳に逆

臣は若と艱難生死を共にするの意。國語越

語に、「范蠡曰、爲人臣者、若憂臣勇、君辱

臣死。

國を療治の流行醫者、國を治療の流行醫者、法眼が藥を飲む人は長生不老門前に、藥代禮物持たせ來て(治泉節)

國語晋語七に「晉平公有疾、秦伯使三醫和

視之、文字曰、醫及國家乎、對曰、上醫醫

國、其次數人、周醫官也」。

天の與ふるを取らざれば反つて其咎

國語卷二十一、越語下に「越王勾踐與師伐

吳、吳人出挾之戰、一日五反、王弗忍欲許

之、范蠡進諫曰、王姑勿許也、臣聞得許

無怠、時不再來、天予不取反爲之災」。

說苑に、「夫與不取反受其咎、時至不迎反

愛其殃」。

國語卷二十一、越語下に「越王勾踐與師伐

吳、吳人出挾之戰、一日五反、王弗忍欲許

を受け、時到つて行はざれば其殃を受くるといふ(弘微説)

國語卷二十一、越語下に「越王勾踐與師伐

吳、吳人出挾之戰、一日五反、王弗忍欲許

之、范蠡進諫曰、王姑勿許也、臣聞得許

無怠、時不再來、天予不取反爲之災」。

說苑に、「夫與不取反受其咎、時至不迎反

愛其殃」。

國語卷二十一、越語下に「越王勾踐與師伐

吳、吳人出挾之戰、一日五反、王弗忍欲許

之、范蠡進諫曰、王姑勿許也、臣聞得許

無怠、時不再來、天予不取反爲之災」。

金鐵皆鳴る 秋の風颶楓蕭蕭とし  
て金鐵皆鳴る、敵に赴く兵の枚  
を挙げて進むといつし古人の  
詞千疋大) 備へ行列貝太鼓、しゃ  
うしやう整整として金鐵皆鳴る御  
陣(津戸三郎) 甲冑などのすれて鳴る音で、秋風じさやうな  
音がする。古文眞寶後集卷之一、秋聲賦に、  
「歐陽子方」夜讀之書、聞有聲自西南來者、  
悚然而聽之曰、異哉! 初漸漸以爲遠忽聳然而  
碎響如波濤夜驚、風雨驟至其觸之於物也、  
鎧鎗、金鐵皆鳴、又如赴敵之兵衝々放  
疾走、不聞號令、但聞三馬之行聲、予謂二  
童子、此何聲也、汝出視之、童子曰、星月皎  
潔、明河在天、四無人聲、聲在庭間、予曰、  
嗟嘻哉、此秋聲也。(錄音寫、錄音母)  
雲心無き水の面 雲心なき水の面、  
北斗はさて影映る、星の妹背の  
天の川 梅田の橋を鵠の、橋と契  
りていつ迄も、我とそなたは女夫  
星、必らず添ふと縋り寄り、ふた  
りが中にふる涙、川の水嵩もまさ  
るべし(曾根崎)

雲心無き水の面 雲心なき水の面、  
飛ぶを見るとの意。古文眞寶後集、王勃の滕  
王閣の詩に、「雲霞朝飛南浦雲、朱霞暮落西山  
雨」この詩句を用ひて王天寺の塔の崇高な  
形を形容したのである。「朝は雲也」に対する  
語で、ここはただ文飾に用いたのである。滕  
王閣の詩は唐詩選卷二にも出でる。

今は漢宮の人にして明朝胡地の  
差となる(聖德太子)  
王昭君は漢の元帝の後宮にあって絶世の美女  
であつた。呼韓邪單于來朝して漢に婿となる  
ことを求めた。そこで帝は畫工毛延寿に命じ  
て宮女等の貌を畫かしめ、その中で醜い宮女  
を單于に遣わつとした。宮女争つて毛延寿に

りて奥川の景色をいひしも、彼の空は一つに  
雲の波といへる身もちに書きなし、空の景色  
と今までの川邊の景色とを打ち混じて、上と  
下といたる甚だづらか也、空の北斗は  
心よきさえて、其影水に映りて顛くも、我が  
胸のくもりたるには事かはりてうちやまれ、  
わきて羨しきことは、七夕の星の妹背の契り  
をこめ給ふ天の川もありありと、さぞな三星  
は千歳をかけて盡きぬ契りを結ぶらん、さら  
ば我我もあやかりて、今渡る船田の橋を鵠  
橋と契り、必ず溢はんと結び寄る有様、其  
景其情其態いづれもさもあるべし、鵠の橋と  
は、豪牛雜女の三星落ち合ひ船ぶ夜、橋の來  
り羽をのしし、天の川を渡すとのいひ傳へな  
り、授降る雨よりいかけて川の水嵩もとう  
つたるも、筆の歩み心よく面白し、水嵩は  
水の嵩なり、水の嵩よくなるを水嵩もまさる  
は、はしごねいへりと見えてゐる。

雲心無き水の面 雲心なき水の面、  
飛ぶを見るとの意。古文眞寶後集、王勃の滕  
王閣の詩に、「雲霞朝飛南浦雲、朱霞暮落西山  
雨」この詩句を用ひて王天寺の塔の崇高な  
形を形容したのである。「朝は雲也」に対する  
語で、ここはただ文飾に用いたのである。滕  
王閣の詩は唐詩選卷二にも出でる。

今は漢宮の人にして明朝胡地の  
差となる(聖德太子)  
王昭君は漢の元帝の後宮にあって絶世の美女  
であつた。呼韓邪單于來朝して漢に婿となる  
ことを求めた。そこで帝は畫工毛延寿に命じ  
て宮女等の貌を畫かしめ、その中で醜い宮女  
を单于に遣わつとした。宮女争つて毛延寿に

暗したが、王昭君は略しなかつたにより、醜く書かれた爲に匈奴に嫌すこととなつた。

王昭君匈奴に至り、憤怨に堪へずして薬を飲んで死んだ。この文は王昭君の故事を引いて、守屋に捕はれた公卿達の北の方に當てて云うたのである。古文眞寶前集李白の王昭君詩に「昭君拂玉數」、上馬啼紅顏。今日漢官人明胡胡地著。

雲うたのである。守屋に捕はれた公卿達の北の方に當てて云うたのである。古文眞寶前集李白の王昭君詩に「昭君拂玉數」、上馬啼紅顏。今日漢官人明胡胡地著。

聲細細と怨むが如く慕ふが如く泣く  
如く(吉岡染)

古文眞寶後集卷之一、蘇東坡の前赤壁賦に、「聲鳴然、如怨如慕、如泣如訴」。

子を慕つて教へざるは父の過なり、  
教へて學びざるは子の過となり、  
れども(加増曾我)

古文眞寶前集卷一、司馬溫公勸學歌に、「養

子不教父之過也、訓道不レ嚴師之惰也。同書、柳屯田勸學文に、「父母教而不學、是子不

子也」。

魂魄結んで天高く、鬼神聚つて雲を

覆ふ、蓬斷え草枯れて、霜の晨か

物憂や(國性翁後日)

「魂魄」は禮記郊特牲に「魂氣歸于天、形魄歸于地」と見え、人間の靈魂をいふ。「結ぶ」

は辭結するを云ふ。古文眞寶後集李華の弔

古戰場文に、「蓬斷草枯、零若霜晨、……魂魄結んで天高く、鬼神聚つて雲を」である。

酒に酔うて世を見れば、萬事は水の浮草、兵も似我峰、浮世の人は飛蟲と、劉伯倫が金言(酒呑童子枕言葉)

そしせん雨によつて喜雨亭を作れる(三國志)

古文眞寶後集、劉伯倫の酒禪頌に、「兀然而醉、……俯覽三萬物擾擾焉、如江漢之浮萍、

二豪侍側焉、如々蝶瀛之與蝶蛉」。

種機軒駕が名言(浦島)

郭象駕は唐時代に長安の西の豐樂鄉に居つた植樹師の渾名である。僕を病んで背部が隆起し伏行したによつてこの渾名を得たと云ふ。

人つて種樹のことを豪爽に尋ねた。豪爽答へて、素人は餘り樹を愛する心にいたりちらして枯らしてしまふ。その樹の性情に適するやうに裁裁いた後は放任して置けばよろ。政治もやからまし言立てられて繁雜に過ぎては、民はこれが爲に病み且忘つてしまふ。されば政治も樹を養ふ術に類してゐるやうであると言つた。委しくは梢子厚の種樹郭象駕傳(古文眞寶後集)にも出でてゐるに就見て見よ。

臣命を受けし日より、寢ぬれども席を安んぜず、食すれども味を甘んぜずと言ひし孔明(懸物摘)

古文眞寶後集卷之八、諸葛亮孔明の後出師表に「臣受命之日、寝不安席、食不甘味、思惟北征」。

硯の命は靜に動かぬを以て世と共に永く、筆は锐に動くが故に命毛

日を以て計ふといへり(持統天皇)

古文眞寶後集卷之五、古觀銘に、「筆之壽以

一日計墨之壽以月計、硯之壽以世計、其故

何也、其爲體也、筆最鋭、墨次之、硯鈍者

周茂叔の蘿蔭説に、「蘿之出淤泥而不染、

淤泥より出て色染まぬ蓮は花の

君(周茂叔)

君(周茂叔)

君(周茂叔)

君(周茂叔)

蘇軾字を子瞻と云ひ、宋時代の文人である。早魃に雨の晦つたのを喜び、亭を喜雨亭と名づけて喜雨亭記を作つた。その文は古文眞寶後集卷四に出でてゐる。

楚人の一炬に焦土となるぬ咸陽宮(國性翁)

郭象駕は唐時代に長安の西の豐樂鄉に居つた植樹師の渾名である。僕を病んで背部が隆起し伏行したによつてこの渾名を得たと云ふ。

人つて種樹のことを豪爽に尋ねた。豪爽答へて、素人は餘り樹を愛する心にいたりちらして枯らしてしまふ。その樹の性情に適するやうに裁裁いた後は放任して置けばよろ。政治もやからまし言立てられて繁雜に過ぎては、民はこれが爲に病み且忘つてしまふ。されば政治も樹を養ふ術に類してゐるやうであると言つた。委しくは梢子厚の種樹郭象駕傳(古文眞寶後集)にも出でてゐるに就見て見よ。

楚人(項羽を云ふ)、「咸陽宮」は秦始皇帝の造つた宮殿である。「かんやうきゅうう」を見に、「楚人一炬可憐焦土」。阿房宮は驪山の北に「楚人一炬可憐焦土」。阿房宮は驪山の北から起つて西に折れ、直に咸陽に通つて咸陽宮となつてゐた。

荼(火)を受け手向けをなし、一杯に咽を潤し、二杯に暗き心を明らめ、三

杯に枯れたる魂をさぐり、四杯に

經き汗をおこして平生不平の氣を散じ、五杯に肌をいさぎよく、六

杯には自づから仙靈に通達し、七

杯喫する其中に清風に乘じて不退

地の雲に遊ぶ(百日僧狀)

古文眞寶前集、盧同謝寄新茶歌に「一豌

呼喚(いわく)、三碗破孤悶、三碗搜枯腸、惟有文字五千卷、四肢發癰汗、平生不平事、盡向毛孔散、五筋骨滑清、六腕通仙靈、七腕

不得也、惟覺兩腋習清風生、蓬萊山在何處、云々」であるに據つたのである。

君(周茂叔)

君(周茂叔)

君(周茂叔)

君(周茂叔)

つし古人の詞(金鑑皆鳴る)の條を見よ。

洞口より一筋の雲無心にして繋け(洞口)

陶淵明の歸去來辭に「景無心以出岫」。

泥より出てて泥に染まぬ蓮(女慈)

古文眞寶卷二、周茂叔の愛蓮説に「予獨愛蓮之出淤泥而不染云」。

なかとうじ蓮は淤泥より出てて淤泥

に染ます、中とうじ外直にして蔓

あらず枝あらず(以品波)

ななかうじ(中通)の誤をあらう。「蓮は淤泥云々」を見よ。

南嶺の農夫よりも多く

一株木を貢ふの莊をして云々見よ。

建人の菊離のもとに手折りて、悠悠として南山を見しは唐土(聖德太子)

古文眞寶前集、晋の陶淵明の詩に「結庐在人境、而無東路窄、問君何能爾、心遠地自

偏、採菊東籬下、悠然見南山、山氣月夕佳、

飛鳥相與還、此中有真意、欲辨已忘言」とある中の二句に據つたのである。「南山はそ

の様を見よ。

莫邪を鍛しとし鉛刀を銳しといひ、

周の鼎を棄てて瓢箪を置とす

(雪女)

古文眞寶後集、賈誼の弔屈原賦に、「莫邪

爲鉛刀、鉛刀爲鋒、于嗟歎歎、生之亡故

蓮は淤泥より出てて淤泥に染まず、





矣過也。此小大之辨也」とあるに據つたのである。

夢の中に胡蝶となる 莊子といふ唐士の博識さへ夢の中に胡蝶と成りしと承る(關八州)

このこと莊子・齊物論に見えてゐる。「莊子が夢中に無我有の里に遊び云々を見よ。夢の夢こそあはれなれ(曾根崎)人世のことは皆夢なるに、その夢の間にまた夢みる心地哀れであるとの意。莊子・齊物論に方其夢也、不知其夢也、夢之中又占其夢焉。魏晉士產卷一に鬼林子のこの文を解釋して「うき世は夢なるに、又我身の今死にゆくはかなさ、さながら夢の内に又夢を見し心地なれと也。此世を夢といふ事は佛說

に多き中に唯諭論に云、「まだ眞覺を得ざれば常に夢中處」、故に佛說にて生死の長夜とすといへり。金剛經にも「一切有爲の法は夢幻の如し」といへり、又詩にも人間「夢中など作りて、浮世のあだなる夢を夢へたり。これらの語をふみて書きたる文句なり」。

俗耳鼓吹に、鬼林子が「死に行く身の道の題一足づつに消えて行く」といふ所まで書いて、案じ焼うた時に、伊勢の俳諧師涼兎に教へられて「夢の夢こそはなけれ」と書きつけたといふ話が載つてゐるが、事實ではあるまいか。

陸車にむかふ蠟燭が斧(唐船歌)  
「たららががの」を見よ。

## 魚と水

名も水に棲む龜すすき、魚と水との如くなり(孕常盤)

小學・内篇・稽古・明倫に「人臣三諫而不聽、則其義可以去矣」。三國志・吳書に、「大臣

交の極めて親密なるを云ふ喻。三國志・蜀志、諸葛亮傳に「先主與諸葛亮計事善之、情好日密、開羽、張飛等不悅、先生曰、孤之有

「人者、三諫不從、則奉身而退」。

孔明猶魚之有水、願勿復言」。

三國志・蜀志に、「良禽相木而棲、賢臣擇主而事」。

## 三國志に據れるもの

財を豐にす、七つの徳(日本武尊)  
左傳・宣公十二年の條に「夫武藝・暴、戰・兵、

保・大、定・功、安・民、和・衆、豐・財者也」。

## 左傳に據れるもの

孔子は魯國の狩に麒麟を獲られ

枝葉大なれば本幹その重さに堪へて必ず折れ尾大なれば其體の動作自由になり動き羲以て支族大なれば本宗を倒すに喻ふ。左傳・昭公十一年の條に「末大必折、尾大不掉」。

麒麟に見えてゐる。麒麟は仁獸で聖人世ある時に出るといふ。孔子春秋を書いてゐた際、哀公対して麒麟が得られたと聞き、我運命も盡きたと嘆いたといふ。孔子が狩に出て

殺す。左傳・隱公四年の條に、「君子曰、石碏君臣の大義を全うする爲には父子の私親をも殺す。左傳・隱公四年の條に、「君子曰、石碏純臣也、惡州吁而厚與之、大義滅親、其是之謂乎」。

暴逆を禁め、兵戈を取め、大を保ち、功を定め、民を安んじ、衆を和し、

末の大きいなるは必ず折る、尾の大なるは必ず動かし難しとか

(吉野忠信)

## 三體詩に據れるもの

羅の扇に撲つは秋の螢火(關八州)

三體詩卷一、王延の宮詞に「銀燭秋光冷畫屏、輕羅小扇撲流螢、玉墻夜色涼如水、臥看牽牛織女星」。

瓜を獻ずる榮花(關八州)

「二月中旬にぶりを獻する榮花を見よ。是之謂乎」。

宮前の楊柳寺前の花(國性菴)

「きゅうぜんやうりう云々を見よ」。

寺は尚書御史の役所。三體詩・王延の詩に、

「酒醴萬樽一百家、官前楊柳寺前花、內園分得溫泉水、一月月中旬既進瓜」。

五天到る日頭白かるべし

「じゅうまいりてんかくはん」を見よ。

月は落つる長安半夜の鐘(嵯峨天皇)

宋周易編・三體詩卷一、李洞が發三藏(玄)

歸<sup>シ</sup>西域<sup>一</sup>の詩に、「十萬里程多少難、沙中蠶<sup>シ</sup>舌  
授<sup>シ</sup>辭<sup>ニ</sup>、五天日<sup>シ</sup>曉<sup>シ</sup>頭白、月落長安<sup>ニ</sup>夜鑑<sup>シ</sup>  
とあるに據つたものである。この詩の意は、  
支那の長安の都から天竺<sup>ニ</sup>の迦毘<sup>シ</sup>城までは道  
程十万里あることであるから、その旅途中  
には必ず多少の難險に遭はることござ  
らう、されど<sup>シ</sup>弊公が沙漠<sup>ニ</sup>中に立ち舌を動  
かして梵經を念誦なされば、辟惡もその功  
力に増大して故て害を加へることござりま  
すまい、道中に長い月日を費されることであ  
りませうから、天竺に到達される時には白髮  
頭になられてゐるありますせう、お別れ申し  
ては又いつお會ひ申されることやら、生別ま  
た死別を兼ねることだと思うて、かうしてお  
別れするのを惜へでゐる間に、最早月は西山  
の彼方に落ち、長安の寺で揺り出す半夜の鐘聲  
を聴く頃となりました、と云ふのである。五  
天は五天竺の略である、昔時印度はその地勢  
によつて東西・南北・中<sup>ニ</sup>五部に分たれてゐ  
たから、印度を五天竺<sup>ニ</sup>と稱した。「渡天の<sup>シ</sup>人」  
とは、印度に渡らうとする玄奘<sup>三藏</sup>のことであ  
る。

人家煙道絶えて 雪凝つて磐石頭に  
そばだてり、人家煙道絶えて朝來  
一片の霞を飲む、とばかりる處の  
山居にや(井筒)  
仙人は炊煮のことをせぬによつて烟火なく、  
朝霞を飲んでゐると云ふ。三體詩卷一、秦  
系の題<sup>シ</sup>張道士山居の詩に、「磐石<sup>シ</sup>難<sup>シ</sup>煙道<sup>シ</sup>只是  
家、回頭猶有五枝筆、松間寂寞無<sup>シ</sup>烟火、應  
<sup>シ</sup>眼<sup>シ</sup>望<sup>シ</sup>來<sup>シ</sup>一片霞<sup>シ</sup>」  
月<sup>シ</sup>は落つて<sup>シ</sup>る長安半夜の鐘  
<sup>シ</sup>十萬里程<sup>シ</sup>たせうなん云<sup>シ</sup>を見よ。

### 朝來<sup>シ</sup>一片の霞を飲む

「人家煙道絶えて<sup>シ</sup>を見よ。瓜は夏時  
のものなるに時ならぬ<sup>シ</sup>月中旬既に瓜を獻す  
る」とは、榮華を極めたことを意味するのであ  
る。三體詩・清宮、王建の詩に、「酒饌高櫻  
一百家、官前楊柳寺前花、内園分得溫湯水、  
二月中旬既進瓜」。

### 二月月中旬にふりを獻ずる榮華な リ(國性論)

「ふり」は瓜である。「ふり」を見よ。瓜は夏時  
のものなるに時ならぬ<sup>シ</sup>月中旬既に瓜を獻す

### 一行失すれば百行共に傾くと

や(原義經) 三略卷下に、「廢<sup>シ</sup>善<sup>シ</sup>則榮善衰<sup>シ</sup>」

軍謹に曰く、夏將<sup>シ</sup>の軍を継ぶるや、  
人を治め惠を推し恩を施し、士力

日日に新にして、戰ふこと風の發

するが如く、攻むること河のさく

るが如くにて(鎌田)

軍議は兵書である。黃石公三略・上略に、「軍

謀曰、良將之統<sup>シ</sup>也<sup>シ</sup>、知<sup>シ</sup>已而<sup>シ</sup>利<sup>シ</sup>人<sup>シ</sup>、推<sup>シ</sup>惠<sup>シ</sup>

施<sup>シ</sup>恩<sup>シ</sup>、士力日新<sup>シ</sup>、戰<sup>シ</sup>如<sup>シ</sup>風發<sup>シ</sup>、攻<sup>シ</sup>如<sup>シ</sup>河決<sup>シ</sup>、故其

業可<sup>シ</sup>罪<sup>シ</sup>不<sup>可</sup>當<sup>シ</sup>」。

柔能<sup>シ</sup>く剛<sup>シ</sup>を制<sup>シ</sup>弱能<sup>シ</sup>く強<sup>シ</sup>を制

を圖<sup>シ</sup>る時は<sup>シ</sup>禍<sup>シ</sup>制<sup>シ</sup>せずとや(女權)

黃石公の三略・卷上に、「將謀泄<sup>シ</sup>則軍無<sup>シ</sup>勢、外

弱能<sup>シ</sup>制<sup>シ</sup>強<sup>シ</sup>者老子<sup>シ</sup>に「柔勝<sup>シ</sup>剛<sup>シ</sup>、弱勝<sup>シ</sup>強<sup>シ</sup>」と

あるに據つたものである)。

將<sup>シ</sup>の軍を継ぶる<sup>シ</sup>は<sup>シ</sup>内<sup>シ</sup>外<sup>シ</sup>内<sup>シ</sup>則<sup>シ</sup>禍<sup>シ</sup>不<sup>可</sup>制<sup>シ</sup>。

良將<sup>シ</sup>の軍を継ぶるや云云

「軍議に曰く良將<sup>シ</sup>の軍を継ぶるや云云」を

見よ。

### 周易に據れるもの

\*元龍悔あり 易に曰く元龍悔あり、  
滿<sup>シ</sup>れば缺ぐ(烏帽子折)

君子其室に居て言葉<sup>シ</sup>を出<sup>シ</sup>すこと善な  
る時んば千里<sup>シ</sup>の外に應ずとか  
かや<sup>シ</sup>ふこと侍るなり、月満ちては缺び<sup>シ</sup>。  
方龍<sup>シ</sup>とは高く上りつめた龍をいふ。高く上  
りつめた龍は下るより外道なれば、元龍悔  
ありと云ふ。周易・卷一、上經・乾の條に「上  
千里<sup>シ</sup>之外應<sup>シ</sup>」之、況其適者乎<sup>シ</sup>と見え、明文跡  
九、亢龍有<sup>シ</sup>悔。徒然草に「元龍の悔ありと

す(川中島)(基盤太平記)

三略に「柔能制剛、弱能制強」。(序に云、黃

石公三略は後人の依託したもので、其本旨は

老子から來てゐる。書中にある「柔能制剛、弱能制強」と

あるに據つたものである)。



入言し醫」とありて、秦漢註に、「漢蕭何云、皇帝輦動、稱舉出殿、則傳譯、止人清道、書出入者互文耳、出亦有譯」古今註に、「發理は義の制、出づるに醫、入るに理、出入皆止むるを謂ふなり」。

古の徳ある君は、非情の松もしだり  
て降る雨を覆ひしとや（國性篇後日）

古の徳ある君とは、秦始皇帝也。始皇帝

が泰山に上つた時俄に風雨に遭つたので、松

樹の下に避けた。妻始皇本紀に「二十八年始

皇東行郡縣、上郡嶧山、立石與鷹諸儒生

議、刻石頌秦德、諸子封禪等祭山川之事、

乃遂上泰山、立石封祠、祀下風雨暴至、休

於樹下、因封其樹爲五大夫」。

狗は獸を追うて殺し、人は其處を

指す、今諸君の功大なり、蕭何

が如き勝つ處を指示すは、功人な

りとの故事（會稽山）

蕭相国世家に「高帝曰、夫猛、追殺三獸兔一者

狗也、而發蹤指示聞處者也、今諸君徒能

得走獸耳、功狗也、至如蕭何、發蹤指示、

功人也」。

項羽高祖の戦に、虞氏が涙の袖の露、

かかる事にやありつらん（用文章）

楚々項羽と漢の高祖（沛公）との戦に、項羽が

高祖の爲に旗下に圍まれ、其妻虞美人と共に

泣して別別した。項羽本紀に「項王（項羽軍

壁攻下、兵少食盡、渾渾及諸侯軍敵重、夜聞漢軍四面皆楚歌、項王乃大驚曰、萬皆已

得楚乎、是何楚人之多也、項王則夜起飲帳

中、有美人名虞、常幸從、駿馬名骓、嘗騎

勢（女夫泄）

下在に授かりし黃石公が奥儀（唐船曉）

張良が漢王（沛公）の爲に旗下に圍まれ

て、その妻虞美人と別別した時の詩句に「力

拔山兮雲々」とあるによつたのである、前條

見よ。

かひに授かりし黃石公が奥儀（唐船曉）

張良が漢王（沛公）の爲に旗下に圍まれ

て、その妻虞美人と別別した時の詩句に「力

拔



かれ聖德太子)

〔比干〕殷紂王の賢臣である。紂の暴戾を諫した爲に怒に觸れて胸を裂かれた。殷本紀に、「比干曰、爲人臣者不得不以死爭、強誅殺、封怒曰、吾聞聖人心有三七難、割比于觀其心」。

隣行く駒 隣行く駒の世のたとへ、

八十八夜は及びなき、年は十九と二十五の名残の霜と見上ぐれ

ば(大經節) はや二十二年の光陰、思へば隣行く駒なりし(女夫池)

光陰の過ぎ行くこと抜きをし故事である。魏豹傳に「人生一世固如白駒過隙耳」とありて秦賦註に「莊子云、無異驥驥過隙、則謂馬也。小顏曰、白駒過日影也、隙壁餘也、以言速疾若日影過隙隙也」。

漢母が恵みし韓信が餉は漢家四百年の民を賑はず(三國志)

初め淮陰の韓信家貧しうして城下に飢してゐる老女があつて、信の饑助けて項羽を滅し、功によつて淮陰侯に封せられた。詳しくは淮陰侯韓信傳を見よ。

へきやうこう 異國には漢王の后呂太后・辟陽侯に密通し(浦島)

〔辟陽侯〕晉食其を云ふ。西漢高祖の后的呂太后に幸せられた人。呂后本紀に、「以辟陽侯密食其爲左丞相、左丞相不治事、令監宮中如郎中令、食其故得幸。」(太后常用事、公卿皆因而決事)と見えてゐる。

門を破る樊噲(はんくわい)、曾我五兄弟(そがご)。

「ほんくわいを見よ。」

りくわう 漢の李廣は石虎を射る(百日曾我)

〔李廣〕李廣は漢時代の人、射に巧みである。李將軍傳に「廣出獵見草中石以為虎而射之、中石沒鐵、視之石也、因復更射之、終不能復入石矣」。

渭濱に釣る 太公望渭濱に釣せし太公望同車に乗せし帝を學び(川中島)

渭濱に釣る 太公望渭濱に釣せし太公望同車に乗せし帝を學び(川中島)

## 詩經に據れるもの

落つる物梅あり、その花七つ八

(三國志)

召南國風に「摽有梅、其實七兮、求我庶士、迨其吉々」とあつて、毛傳に「摽、落也」とある。

かいらうどうけつ 里歸りには小宿なこしらへ、偕老同穴は磯千鳥、比翼連理の契りの中(采蘋) 契りは偕老同穴と、一つ棺に一つ穴(鐘馗) 同じうして葬られる義で、夫婦の契りをいふ。鄉風に「與子偕老」。同王風に「君子偕老」。

かんくわせきやう かんくわせき やう相扶み、左輔右弼列を引く(國性篇後日) 太平の御代に干戈を動かし、御旗下を騒すあやまり、國制據なく切腹仰付けらるる(基業太平記)

蜘蛛かかつて云云 蜘蛛かかつて喜來ると云ふ本文もあり(閩八州) 俾書集覽に「廣益俗說辨」俗間家内に蜘蛛が

か 柄を代り柯を伐る、其則遠からず(國性篇後日)

太公望は尚向である、窮屈して年老い渭水の邊に釣してゐたが、周文王に登用されて其師となつた。渭水は渭源涇源寧縣嵐山に、「有邑尚者、東海上人、窮困年老、漁釣至出で同州馮翊縣に至つて河に流入る、周本紀に「召南國風に「有邑尚者、東海上人、窮困年老、漁釣至

し周、西伯將飛矢ト之曰、非罿非罿非罿非罿非罿非罿、所之猶王之輔、與遇」(呂尚於渭水之濱與諸大夫曰、自吾先君太公曰嘗有三聖人、遷之周、周因以興、子萬是耶、吾太公望之久矣、故號之曰三太公望、戴與俱歸、立

治め鄉邑を巡行し、以て文王の政の布いた時甘棠の下に宿つた。後人召公の徳を慕ひ、その樹を愛して傷けるに忍びず、故に剪伐する召伯は周の太保召公で、伯は方伯の義。芳は召舍で、宿るをいふ。周の太保召公が西方を

為し師訓之師尚父。」

棠伐ること勿れと、慕ひし聖代の仁政を移され(渭田川)

召南に「載芾甘棠、勿翦勿伐、召伯所之拔

とある。蔽芾は盛んな貌。甘棠は杜英である。剪は枝葉を切る義。伐は條幹を切る義。

召伯は周の太保召公で、伯は方伯の義。芳は召舍で、宿るをいふ。周の太保召公が西方を治め鄉邑を巡行し、以て文王の政の布いた時甘棠の下に宿つた。後人召公の徳を慕ひ、その樹を愛して傷けるに忍びず、故に剪伐する召伯は周の太保召公で、伯は方伯の義。芳は召舍で、宿るをいふ。周の太保召公が西方を

開闢したる睢鳩のみさごは河の洲に在り、窈窕とたをやかなる淑女のよきむすめは君子の好逑なり(三世相) 關關と相和らぎ羽をな

らぶる水鳥は君子のよきたぐり(弘微殿)

柯は斧の柄である。斧の柄を執り持つて木を伐つて斧の柄とするに、今伐つて作らうとする斧の柄の長短の手本は其持てる斧柄にある。即ち手本は目前にあるとの意。幽夙伐柯篇に「伐柯伐柯、其則不同也。」

〔關關〕は和睦。「雎鳩」はみさごとも水鳥、「遠」は近。關雎の章に、「關關雎鳩，在河之洲、窈窕淑女，君子好逑」。雎鳩は雌雄情意至つて然も情に亂れず、正しうして別ある鳥である。文王が西伯であった時、后妃關雎の德ありて淑德高。よき君子のたぐひであると譽めた詩である。樂府子この詩を應用したのである。

蜘蛛かかつて喜來ると云ふ本文もあり(閩八州) 俾書集覽に「廣益俗說辨」俗間家内に蜘蛛が

れば、婦女さんごひありとて祝ふ今按するに

古へより此事をいひ傳へたると見えて、衣通

## 雲は豐年の御つぎ物の世なるか

と見えてゐる。

傳に「啓曉然鳴而呼應」と見えてゐる。

女を娶る時必ず父母に申すと唐の文

にも候(今川了俊)

國風・南山之篇に、「取妻如之何、必告父母」

虎道に「男不自專娶、女不自專嫁、必由父母」。

姫の歌に、わがせこが來べきよひなり筆籠の  
くものふるまひかでしるしも「毛詩附疏廣  
要」云、「驥駒名良脚、此蟲來著人衣、  
當有窮客至有占事也。注云：荊州河内之人  
謂之喜母、陸賈曰：蜘蛛集百事喜」と  
見てある。

春を乘れば性に本づき、智に導かれ

て化するものは其正しきを失

ふ(日本武尊)

人の親所常道がある、常道は常性に本づく  
美德であるが、智は偏することあれば、智  
に従ひ化せらるれば正道を失ふ時があるとの  
意。大雅萬葉の章に、「天生蒸民、有物  
老篇に「智如日也、能見三百步之外而不能三  
月は水を履む(加曾會我)

危険が育すに喻ふ。小雅・小旻に、「戰戰兢兢  
如臨深淵，如履薄冰」。

\*普天の下率土の濱 普天の下率土  
の濱、空飛ぶ鳥蟲蝶まで皆朕がま  
まにてある(鞍馬天皇)

天の偏く覆ふところの下、地の長く續け  
るところまで天下總ての意。小雅北山篇に、  
「普天之下，莫非王土，率土之濱，莫非王  
臣」。

雲は五穀の精たりと、庶人も豐年を  
祝ふ兆のあれ(最敬寺殿)

小雅信南山篇に「上天同之雲、雨露霏霏」と  
ありて、毛傳に「秀矣宗廟、豐年之多必有」  
積雲」。

## 十八史略に 據れるもの

この書は早く我が國に傳はり、覆刻の五山版のものも  
現存し、徳川期に入つては既に天和元祿頃盛んに行は  
れてゐる。

王(武王)乃伐紂、戰西伯木主以行、……王

周の武王は渭濱の獵に太公望と云ふ

ふ(天神記)

賢者を得たる渭水の狩(艳符)

賢者は呂尚を云うたのである。周の西伯(文

王)狩して渭水の陽に至り、呂尚(太公望)に

遇ひ與に語つて大いに悦び、戴せし俱に歸

り立て師となした。周八史略卷一に、「有三

凶尚者、東海上人、窮因以興、子真是耶、吾太公望

伯將繼、ト之曰、非龍非鷹非熊非羆非

虎非鷹、所獲獵王之輔、果遇呂尚於渭水

之陽、與語大悅曰、自吾先君太公曰、當有

聖人(遷)周、周因以興、子真是耶、吾太公望

子入矣、故號之曰太公望、戴與俱歸、立爲

師、謂之師尚父」。

周の武王は木主を作つて殷の世を傾  
け(女編)

木主は神主である、位牌をいふ。殷の紂王  
過お詫めないによつて、周の武王乃ち紂を伐  
ち、西伯(文王)の木主を斬せて行き殷を滅し  
て天子となつた。十八史略卷一に「紂不悛、  
積善」。

周の文王は羑里の獄屋に入り給

殺の村主が九侯を殺さうとしたので鄂侯が之  
を諫めて止めようとした。紂王怒つて鄂侯を  
九侯と共に殺して其肉を燔乾にした。文王こ  
れを聞いて歎息した。紂王そこで文王を羑里  
の獄に投じた。十八史略卷一に「紂殺九侯、  
鄂侯爭、并脯之、呉文王聞而歎息、紂囚

羑里」。

死せる孔明生ける仲達を走らし  
む(晝夜)

孔明は蜀の丞相諸葛亮の字である、仲達は  
魏の將軍司馬懿の字である。孔明が仲達と  
對陣し軍中に卒した。仲達は孔明がまだ生き  
ゐるのではないかと思つて敢て追らず、軍を

斂めて退いた。百姓等これを見て、死んだ孔

明が生ける仲達を走らしめたと諱した。十八

史略卷三三国の條に「高卒、長史儀儀整軍  
還、百姓奔告聲、謹追之、姜維令儀反旗

鳴鼓苦將向、慄不敵追、百姓爲之謡曰、死諸葛生仲達」とある。もと晋書・宣帝紀に見えてゐる。

### 秦王武周を討つて破陣樂を作り、國

七德に化せしとかや(本領曾我)

秦王は唐太宗文武皇帝で名を世民といふ。周は定陽の劉武周で、隋の大業十三年爵號してより三年にして秦王世民に滅された。十八史略卷五に「唐秦王世民擊定陽將宋金剛破史略卷五に「唐秦王世民擊定陽將宋金剛破之、定陽可汗劉武周及宋金剛皆走死」と見え、「七年春宴玄武門、癸卯七德九功舞、云々」と刺往来後更名七德舞、七德者、蓋取下無暴、戰レ兵、保大、定功、安民、和衆、豐財之義也」と見えてゐる。

魏古王の御代に當つて、蒼天の坤傾き四季不順して五穀熟せず、女媧といふ聖君赤白の金石を鍛ひ柱とし、傾く天を擇けしより(唐船歎)「盤古王」とは天地開闢の初めに出た王といふ。列氏湯問篇に「諸侯有女媧五色石、以補其闕、斷盤之足以立三國極、其後共工氏與三頭争之爲帝、怒而觸之不周之山、折天柱、絕地維、故天傾西北」十八史略卷一、太昊伏羲氏の條に「諸侯有共工氏、與祝融戰、不勝而怒、乃頭觸不周之山崩、天柱折地維缺、女媧乃鍛五色石以補之天、斷柱足、以立三國極、於是地天成」。巢林子これ等によつて銀治の盤船に附會したもの

で「坤」(西南の間)は西北とすべきであらう。周の文王、名は昌、聖人であつたが殷の紂王の爲に羑里に囚せられた。十八史略卷一に、「紂殺九侯、那侯畢、并脯之、昌聞而歎息、紂囚于羑里」。

大祖皇帝は太祖皇帝とすべきである。宋の太祖皇帝が死る大雪の夕微行して趙普の宅を訪

あつて、註に「七德」通鑑注、太宗爲秦王時、破劉武周、軍中相與作秦王破陣樂曲、及即位宴會必奏之、以三百二十八人、八銀甲執戟舞、凡三變、每變爲西陳、象擊

唐土の大祖皇帝は韓王堂に一人行幸の例もあり(最明寺殿)

大祖皇帝は太祖皇帝とすべきである。宋の太祖皇帝が死る大雪の夕微行して趙普の宅を訪

呼之、普從容問曰、夜久寒甚、陛下何以出、上曰吾睡不能著、一榻之外皆他人家也、故重裯地坐、燭炭燒肉、普嗟舌酒、上以嫂呼之、普從容問曰、夜久寒甚、陛下何以出、上曰吾睡不能著、一榻之外皆他人家也、故來見卿云云。

篇に「蓬生麻中、不扶而直」。

藍より出てて藍より青し 伯母様の後の世は、親にも逢ひに藍昌、藍重出則上立三事中、普惶恐迎拜、即普堂設重裯地坐、燭炭燒肉、普嗟舌酒、上以嫂呼之、普從容問曰、夜久寒甚、陛下何以出、上曰吾睡不能著、一榻之外皆他人家也、故來見卿云云。

藍より出てて藍より青し 伯母様の後の世は、親にも逢ひに藍昌、藍重出則上立三事中、普惶恐迎拜、即普堂設重裯地坐、燭炭燒肉、普嗟舌酒、上以嫂呼之、普從容問曰、夜久寒甚、陛下何以出、上曰吾睡不能著、一榻之外皆他人家也、故來見卿云云。

## 事文類聚に據れるもの

\*あくじせんり 包むとすれど悪事千里(弘毅殿)

〔般事千里〕般事は忽に歸はれて、千里の遠方までも傳るゝ意。事文類聚に、「奸事不出門、惡事傳千里」。

漢の武帝元鼎五年蛙鬪つて北狄起り(蛙合戰)

〔一事事文類聚に見えてゐる。漢書志に「武帝元鼎五年秋、蛙三蠻戰群闘、是歲四將

流に耳を洗ふ 人も頗まぬ高名立、

知行欲しげに無益のことと流に耳を洗ひ樂しむ所(安夫池)

一を以て萬を知る(持統天皇)

非相篇に「以近知遠、以一知萬、以微

知明」

水は水より出でて水よりも寒く、

青き事藍より出でて藍より深

し(三世相)

勸學篇に、「君子曰、學不可以已、青出

於藍、而青於藍、冰水爲之、而寒於水」と見

え、弟子が師よりも優るに喻へた文である

世相のこの文の、「冰は水より……今のか苦し

み去りませ」までは諺曲繪道に出でてゐる。

死後更に糞苦を増す意に用ひたのである。三

世相のこの文の、「冰は水より……今のか苦し

## 荀子に據れるもの

麻に連添ふ蓬 麻につれそふ蓬の矢、弓取の妻なれや(源義經)

谿に入らざれば地の厚きを知らず、聖賢の話を聞かざれば道の大成を知らず（私微殿）

## 書經に據れるもの

木は繩を以て直にし、君は諫めを以て正すとかや（虎が歴）

説命上篇に「太徒繩則正、后從諫則聖」説

苑に「不受繩則直、人受諫則聖」

この日いつか喪びん、予汝と皆に亡びんと、夏の桀王を誅りし如く（唐船歌）

この日即ち桀王はいつ滅びるであらうぞ、若し滅びるなら、我これと共に滅びておひとひはせぬから、桀王の早く滅びてくれと、民が夏の桀王を懇み詠つたのである。湯書に「夏王桀強暴力、桀制夏邑、有妾妻怠弗」協曰「時日曷喪、予及汝皆亡」夏德若々々

四端備萬善、知覺獨異於物。

虎の尾 為めに勇む虎の尾の酒の燭

燭、めでたいめでたい（持統天皇）

虎穴に入るのであるから、「虎の尾を踏む」

（水を歩む御足見足々々條を見よ）をきかせ

て、生別はやがて死別となる酒盛を張る意にいうのである。白氏詩文集部「虎の尾の酒」

罰の疑はしきを軽くせよといへ

リ（國性翁後日）

北鶏晨をつくる 北鶏晨をつくると

北鶏無晨とある。北鶏晨をつくると

畏三其聲、若涉春冰、畏其隙、言寒危之至」

四端を具し萬善を備ふ 夫れ人は四

の詞なるをや（加曾曾我）

勤學篇に「不レ登三島山ニ不知天之高、不レ臨深谿ニ不知地之厚也、不レ聞先王之遺言、不レ知學問之大也」

## 父年（聖德太子）には王憂へて亮陰三

亮陰は天子の喪にこもりおはします時をい

ふ。説命上に「王宅憂亮陰、三年」とありて、

葬傳註に「亮陰張反、陰烏合反、亮亦作諱、

陰古作闇、按喪服四制、高宗諱陰三年」

牧野は支河南源縣の南にあつて、殷の都の

あつた所。殷の紂王軍旅を率領し、周の武王

牧野は戰勝した所。殷の紂王軍旅を率領し、周の武王

## 晉書に據れるもの

若蘭が織りし錦の歌、百花散亂すと

いへども、夫を思ふ心重き事山の如し（聖德太子）

若蘭は竇滔の妻蘇氏、聰明で文を善くした。

夫が淹沙に遙された時、若蘭夫を思ふのに

堪へないので、鏡を織り廻文旅圖詩をつて夫

蘇氏始平人也。名蕙字若蘭、善屬文、滔苻堅

時爲秦州刺史、被徙流沙蘇共思之織錦、

森森たる人品千丈の松の如し、蹀々

いへるは「餘花落晚春」とあるを譯したの

である。若蘭の廻文旅圖詩の故事に探つて夫

暮、雨映疎簾、織閣空」とらふ東潤の詩であ

るが、この文を廻し下りて讀み上げる

と、空閑織簾疎雨、暮城薄遠殘人、桐

枯半月低京夜、草碧餘花落晚春」とらふ眞

韻の詩となる。林木の文に「百花散亂すと

いへるは「餘花落晚春」とあるを譯したの

である。若蘭の廻文旅圖詩の故事に探つて夫

木子が、後の文に月益御前が二子を思ふ情の

切な廻文の手紙をはうとする伏線である。

と雖も、大慶に施す時んば、棟梁の功用大いなるかな（川中島）

と牧野に會戦したが、紂王の兵多けれども皆

離心離徳、前列の徒都で戈を倒まして内向

し、反つて自ら其の後にいる衆を攻め、以

て奔北し、紂王は寶玉を衣て自ら焚死した。

武成篇に「受（紂王の名）率其族若林、會

于牧野、因に有敵于我帥、前徒倒、戈、攻于

後以北、血流漂杵」

牝雞が時をつくる 牝雞が時をつくる

牝雞無晨、牝雞之晨、惟家之榮、今商王受、

惟婦言是用

牝雞無晨を告げ鳴くは、陰陽常に反して家道衰

城裏草、夜涼低月半枯樹、人隨遠雁邊城

晋書・卷四十五、和嶽傳に、「魏森森知三千丈

松、雖彌高萬尺、節目之大廈、有棟梁之用」とあるに據つたのである。西漢九葉軒等

版七行本に、「蹠々に」に「あり」と傍訓し、「蹠々に」に「かか」と傍訓してあれども、蹠々は轍々と同じで「ちらちら」と訓むべく、石の重なる貌。阿々も「ちら」と訓むべく、ごろごろと

石の重なる貌。以て卓出する千丈の松の筋節

多き也。

しんのしゆじよが母千餘人の女武者

を領じて、襄陽に城を築き賊敵を

防ぎ夫人城と名づけしは、上代異

朝の賢婦ぞかし(最明寺殿)

晋の朱序が襄陽を領めていた時、苻堅の將苻

丕來り攻む。序の母城中の婦女を集め、城を

築いて敵軍を防いだ、よつて其城を夫人城と

云う。晋書・朱序傳に、「序母韓自登城而行

謂、西北角當先受難、遂領三百餘婢并城中女

丁、於其角斜築城二十余丈、城攻西北角

果樹、乘便開新築城、不遂引退、襄陽人謂

此城爲夫人城」。

ほる  
雪を積む　螢を聚め雪を積み壁を穿

ちし古も(國性爺後日)

車胤が苦學して學者となつた故事である。晋

書に、車胤幼時家貧にして油を買ふことがで

きない爲に、夏月燃業にして油を買ふことがで

火によつて書を読み、後に尚書郎となつたこ

とが見えてゐる。晋書・車胤傳に、「胤字武子、

幼恭勤博識、貧不常持油、夏月以繩囊盛之、

數十囊火、照書讀之以夜繼日、後官至尚書郎」。

ちし古も(國性爺後日)  
 補註家貧にして油を買はねばならぬ爲に、冬月雪を積みその光によつて苦學して學者となつたといふ故事である。晋書・孫康傳に、孫康少くして交遊雜など、家貧にして油なくして書を讀み、後御史大夫に至りたる由を載せてある。

## 説苑に據れるもの

打たれる杖もゆかしいあれやう

うと忘れていたもの、親のこと又

言出して泣かさしやんす、打たる

る杖もゆかしいといふものな、拳

一つ當てられず可愛がられた現在

の親(承刑日)

伯愈の故事に據つたものである。「はくゆ

お見ゆ。

莊王冠の緒を切らせ兵を助け

し(吉野忠信)

「鳥帽子の掛緒を切る」を見よ。

貴はしきを重くし罰の継はし

(三世相)

伯牙が琴を鍾子期にあらざれば名を

知る者なし(閑八州)

\* 病は少し癒ゆるより起り、妻は少女より劣る(川中島)  
 少艾はその條を見よ。説苑に、「病加於少  
 妻、禍生於隙惡、幸妻之於妻子」。  
 痘瘍篇に「美女者醜婦之仇也、嬖德之士亂世  
 所以也」。  
 還賢篇に「美女者醜婦之仇也、嬖德之士亂世  
 へたり(西王母)

鳥帽子の懸緒を切る(閑八州)

小蝶が暗中に箕田二郎の鳥帽子懸緒を切

り、纏が返顛平の恩に感じて顛平の爲に死す

るは、楚の莊王の故事を脚色したものであ

る。復恩篇に、「楚莊王賜羣臣酒、日暮酒酣

伯牙も鍼灸も支那戰國時代の初の人なるも

生死の年月詳でない。説苑に、「伯牙鼓琴、意

在高巒、鍾子期曰、善哉鼓琴乎若泰山、俄

而志在流水、子期曰、善哉洋洋乎若流水、

子期死、伯牙破琴絶絃、終身不復鼓琴者、

以爲世無知音者」。

前車に懲りず後車の罪葉(閑八州)

以前愚業を爲して禍に罹つたにも懲りず、な

ほ後にも罪業を積むとの意。善説篇に「前車

がある。  
 人である、過をなして母に杖に打たれても痛まないので、母の力の衰へたのを察して泣いたといふ。建本篇に「伯愈有過、其母笞之、罵入、其母曰、他日笞子未嘗見泣也。今泣何也、對曰、他日愈得之罪笞當笞、今母之力不能使也。臣終不敢以三蔭之德而不如斷罪也。王也當笞肝腦塗地用三蔭血泊之矣。臣乃方解、卒得勝之。莊王怪而問曰、寡人猶薄、又未嘗異子、子何故出死不疑如是。對曰、臣當死、往者醉失禮、王隱忍不加之譴也。臣終不敢以三蔭之德而不如斷罪也。王也絕繼者也、遂被笞軍、楚得以強、此有陰德者必有陽報也」。この話は豪爽、唐物語、下學集などにも見えてゐる。





# 杜甫詩に據れるもの

こらいまれ 齡は七十、古來稀なる

堅親父(浦島)

「古來稀七十歳をいふ、人生は短くして七十

歳まで生きる人は古來稀であるとの意よりい

ふ。杜甫の曲江の詩句に「人生七十古來稀」。

\*水魚の因(國性翁後日)

親密なこと魚の水に於けるが如きを云ふ。杜

甫の詩句に「稍令社稷安、自製魚水親」。

代木丁丁として山更に幽かな

(嵯峨天皇)

## 白氏詩文集に據れるもの

朝政し給はず 色に耽り酒宴に誇り、朝政し

と(國性翁)帝不覺の御歎き、朝政し

給はず(酒吞童子)

長恨歌に「春華苦短日高起、從此君王不早

朝」。源氏物語・桐壺の巻に「思ひ出づるに

も猶胡まつりことは意らせ給ひぬべからり」。

詔出・楊貴妃に、「授お后宮にましましし時

だに、朝政は忘れ給ひぬ」。

江南離別の夕の雨 江南離別の夕の

かうろのゆき 髪と髪とは香爐の

杜甫の題「張氏隱居詩に「春山舞舞、伴獨相求、伐木丁山更幽、澗道餘寒歷冰雪、云々」。

頻繁として三度顧るは天下の謀計とか(川中島)

しげしげに三度も顧み訪うて賢士を得よ

うとするは、蓋し天下を開拓する謀計の爲で

あるとやの意であつて、蜀主劉備が三度も諸

葛亮の草廬を訪問して其出處を觀望した故事

に據る。杜甫の蜀相の詩句に「隔葉黃鸝空好音、三顧頻繁天下計、兩湖開濱老臣心」。

彼の白居易に泣かせたき

「調(合せし)三つの縁(縁々)を見よ。

鳥は親の恩を忘れず、成長の後は親に「哺へ

す」といふ。張華注・禽經に「慈烏曰孝鳥、長

則反哺其母」。白居易の慈烏夜啼の詩に「慈

鳥失其母、呼 問吐袁黃、晝夜不飛去、經年

守故林、夜夜半啼、聞者爲沾襟、聲中如告訴、未嘗忘噓心、云々」。

狐蘭禁にかくれずむ

「鳥(松)の枝(云々)を見よ。

君が一日の情に妾が百年の命を失ひ(娥)

白氏文集・井底引銀瓶の詩句に「爲君一日

思、誤妾百年身」。

きやうげんきぎよ 狂言綺語のたば

て(天智天皇)

ふれも讀佛乘の因とば、よくこそ

これを傳へたれ(百日會供)

この事に傳へたれ(百日會供)

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に「古

人の心(孕常癡)」。

北行路の詩に、「太行之路能攀車、若比三人心是

心是坦途、巫峽之木能攀舟、若比三人心是

攀無已時、云々」。

琴詩酒の三つの友

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に、「古

莫何代人不知姓與名、化作路傍土、年年

春草生」。

三千の戀草も色香を失ふためしに

て(天智天皇)

ふれも讀佛乘の因とば、よくこそ

これを傳へたれ(百日會供)

この事に傳へたれ(百日會供)

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に「古

唐玄宗皇帝の後官の美女三千人も、絶世の美

人楊貴妃に比べては氣恥され色香を失った

と云ふ故事に據つたのである。長恨歌に「楊

家有女初長成、春在深閨、人未識、天生麗

雪、五湖の波また面の皴(唐船頭)

香爐峯の心なんめり、簾を捲けば

お肴に嵐が雪をもつて(雪女)

桐の葉落ちて飛ぶ簾、思ひ悄然たる

深更に、廊下の障子に影うつ

り(弘徽殿)

長恨歌に「秋雨梧桐葉落時、……、夕殿螢飛

山、山北峯曰香爐峰」と見えてゐる。白氏

文集・卷十六に、「香爐峯客遊(かげり遊)」の詩句

がある。この詩句によつて、頭・髪の白いこ

との香爐の雪と云ひ、簾を捲けば雪を香爐峯

の心なんまりと云うたのである。

彼の白居易に泣かせたき

「調(合せし)三つの縁(縁々)を見よ。

鳥は親の恩を忘れず、成長の後は親に「哺へ

す」といふ。張華注・禽經に「慈烏曰孝鳥、長

則反哺其母」。白居易の慈烏夜啼の詩に「慈

鳥失其母、呼 問吐袁黃、晝夜不飛去、經年

守故林、夜夜半啼、聞者爲沾襟、聲中如告訴、未嘗忘噓心、云々」。

琴詩酒の三つの友

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に「古

莫何代人不知姓與名、化作路傍土、年年

春草生」。

三千の戀草も色香を失ふためしに

て(天智天皇)

ふれも讀佛乘の因とば、よくこそ

これを傳へたれ(百日會供)

この事に傳へたれ(百日會供)

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に「古

唐玄宗皇帝の後官の美女三千人も、絶世の美

人楊貴妃に比べては氣恥され色香を失った

乗之因、轉法輪之緣」。

桐の葉落ちて飛ぶ簾、思ひ悄然たる

深更に、廊下の障子に影うつ

り(弘徽殿)

長恨歌に「秋雨梧桐葉落時、……、夕殿螢飛

山、山北峯曰香爐峰」と見えてゐる。白氏

文集・卷十六に、「香爐峯客遊(かげり遊)」の詩句

がある。この詩句によつて、頭・髪の白いこ

との香爐の雪と云ひ、簾を捲けば雪を香爐峯

の心なんまりと云うたのである。

彼の白居易に泣かせたき

「調(合せし)三つの縁(縁々)を見よ。

鳥は親の恩を忘れず、成長の後は親に「哺へ

す」といふ。張華注・禽經に「慈烏曰孝鳥、長

則反哺其母」。白居易の慈烏夜啼の詩に「慈

鳥失其母、呼 問吐袁黃、晝夜不飛去、經年

守故林、夜夜半啼、聞者爲沾襟、聲中如告訴、未嘗忘噓心、云々」。

琴詩酒の三つの友

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に「古

莫何代人不知姓與名、化作路傍土、年年

春草生」。

三千の戀草も色香を失ふためしに

て(天智天皇)

ふれも讀佛乘の因とば、よくこそ

これを傳へたれ(百日會供)

この事に傳へたれ(百日會供)

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に「古

唐玄宗皇帝の後官の美女三千人も、絶世の美

人楊貴妃に比べては氣恥され色香を失った

と云ふ故事に據つたのである。長恨歌に「楊

家有女初長成、春在深閨、人未識、天生麗

乗之因、轉法輪之緣」。

桐の葉落ちて飛ぶ簾、思ひ悄然たる

深更に、廊下の障子に影うつ

り(弘徽殿)

長恨歌に「秋雨梧桐葉落時、……、夕殿螢飛

山、山北峯曰香爐峰」と見えてゐる。白氏

文集・卷十六に、「香爐峯客遊(かげり遊)」の詩句

がある。この詩句によつて、頭・髪の白いこ

との香爐の雪と云ひ、簾を捲けば雪を香爐峯

の心なんまりと云うたのである。

彼の白居易に泣かせたき

「調(合せし)三つの縁(縁々)を見よ。

鳥は親の恩を忘れず、成長の後は親に「哺へ

す」といふ。張華注・禽經に「慈烏曰孝鳥、長

則反哺其母」。白居易の慈烏夜啼の詩に「慈

鳥失其母、呼 問吐袁黃、晝夜不飛去、經年

守故林、夜夜半啼、聞者爲沾襟、聲中如告訴、未嘗忘噓心、云々」。

琴詩酒の三つの友

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に「古

莫何代人不知姓與名、化作路傍土、年年

春草生」。

三千の戀草も色香を失ふためしに

て(天智天皇)

ふれも讀佛乘の因とば、よくこそ

これを傳へたれ(百日會供)

この事に傳へたれ(百日會供)

乘之因、轉法輪之緣」。

桐の葉落ちて飛ぶ簾、思ひ悄然たる

深更に、廊下の障子に影うつ

り(弘徽殿)

長恨歌に「秋雨梧桐葉落時、……、夕殿螢飛

山、山北峯曰香爐峰」と見えてゐる。白氏

文集・卷十六に、「香爐峯客遊(かげり遊)」の詩句

がある。この詩句によつて、頭・髪の白いこ

との香爐の雪と云ひ、簾を捲けば雪を香爐峯

の心なんまりと云うたのである。

彼の白居易に泣かせたき

「調(合せし)三つの縁(縁々)を見よ。

鳥は親の恩を忘れず、成長の後は親に「哺へ

す」といふ。張華注・禽經に「慈烏曰孝鳥、長

則反哺其母」。白居易の慈烏夜啼の詩に「慈

鳥失其母、呼 問吐袁黃、晝夜不飛去、經年

守故林、夜夜半啼、聞者爲沾襟、聲中如告訴、未嘗忘噓心、云々」。

琴詩酒の三つの友

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に「古

莫何代人不知姓與名、化作路傍土、年年

春草生」。

三千の戀草も色香を失ふためしに

て(天智天皇)

ふれも讀佛乘の因とば、よくこそ

これを傳へたれ(百日會供)

この事に傳へたれ(百日會供)

乘之因、轉法輪之緣」。

桐の葉落ちて飛ぶ簾、思ひ悄然たる

深更に、廊下の障子に影うつ

り(弘徽殿)

長恨歌に「秋雨梧桐葉落時、……、夕殿螢飛

山、山北峯曰香爐峰」と見えてゐる。白氏

文集・卷十六に、「香爐峯客遊(かげり遊)」の詩句

がある。この詩句によつて、頭・髪の白いこ

との香爐の雪と云ひ、簾を捲けば雪を香爐峯

の心なんまりと云うたのである。

彼の白居易に泣かせたき

「調(合せし)三つの縁(縁々)を見よ。

鳥は親の恩を忘れず、成長の後は親に「哺へ

す」といふ。張華注・禽經に「慈烏曰孝鳥、長

則反哺其母」。白居易の慈烏夜啼の詩に「慈

鳥失其母、呼 問吐袁黃、晝夜不飛去、經年

守故林、夜夜半啼、聞者爲沾襟、聲中如告訴、未嘗忘噓心、云々」。

琴詩酒の三つの友

白氏文集卷二・風鑑の部にある詩句に「古

莫何代人不知姓與名、化作路傍土、年年

春草生」。

三千の戀草も色香を失ふためしに

て(天智天皇)

ふれも讀佛乘の因とば、よくこそ

これを傳へたれ(百日會供)

この事に傳へたれ(百日會供)

賀唯・自棄、朝遷在君王側、回眸一笑百媚生、六宮粉黛無顏色、……後宮佳麗三千人、三千寵愛在一身、……。

## 三千の寵愛唯一人（酒香童子）

楊貴妃が後宮の美女三千人の中にひとり寵愛を得た故事（前條を見よ）をとて、恒子姫一人寵愛を得給うたことに云うたのである。

## 三千の容色（酒香童子）

長恨歌に「後宮佳麗三千人」とあるに據つた。

## 三千の容色（國性益）

しめ（國性益）

天が詞も思ひやられたり（井筒）

白氏文集卷四、古塚狐の詩に、「古塚狐妖且

半無人私語時、……」。

老化爲婦人、顏色好頬腮に鬱鬱若、大

尾曳作長紅笠徐徐行傍、荒村路日欲暮時、

如私語……却坐促絃絶響急、淒涼不似向

前聲、滿座重聞皆掩泣、就中泣下誰最多、江

州司馬青衫濕」とあるに據つたのである。

居易が元和十年江州の司馬に左遷され、翌年

秋溫浦口に客を送つた時、夜船中に婦人が琵

琶を彈ずるお聞き、其音に京師の調あるを怪

しひ婦人の身元を問ひしに、もと長安の倡女

で琵琶を學び、色衰へるに及んで商人の妻となつて此地に居る者であつた。遂に酒を命じて歌曲を彈ぜしめた所、その音のあはれなつれで急に選客たる感を起して泣き、琵琶行の詩を作つて婦人に贈つたのである。「三つ

の笛はその様や見よ。

唐の帝は唐の玄宗皇帝のこと。「三千官」は、玄

宗皇帝の後宮に美女の總稱風に號り、玄宗帝

は「三千官の私語」とは、玄

宗の帝の後宮に美女の總稱風に號り、玄宗帝

## 涙の三千官、蝶の宿のさざめ

涙（天細島）

白居易の詩句に、「曉映殘燈背壁影」。

天が詞も思ひやられたり（井筒）

女郎狐のばけをして男ばかりすと、樂

天が詞も思ひやられたり（井筒）

白居易の詩句に、「古塚狐妖且

半無人私語時、……」。

老化爲婦人、顏色好頬腮に鬱鬱若、大

尾曳作長紅笠徐徐行傍、荒村路日欲暮時、

如私語……却坐促絃絶響急、淒涼不似向

前聲、滿座重聞皆掩泣、就中泣下誰最多、江

州司馬青衫濕」とあるに據つたのである。

居易が元和十年江州の司馬に左遷され、翌年

秋溫浦口に客を送つた時、夜船中に婦人が琵

琶を彈ずるお聞き、其音に京師の調あるを怪

しひ婦人の身元を問ひしに、もと長安の倡女

で琵琶を學び、色衰へるに及んで商人の妻となつて此地に居る者であつた。遂に酒を命じて歌曲を彈ぜしめた所、その音のあはれなつれで急に選客たる感を起して泣き、琵琶行の詩を作つて婦人に贈つたのである。「三つ

の笛はその様や見よ。

唐の帝は唐の玄宗皇帝のこと。「三千官」は、玄

宗皇帝の後宮に美女の總稱風に號り、玄宗帝

は「三千官の私語」とは、玄

宗の帝の後宮に美女の總稱風に號り、玄宗帝

は「三千官の私語」とは、玄

宗の帝の後宮に美女の總稱風に號り、玄宗帝

は「三千官の私語」とは、玄

宗の帝の後宮に美女の總稱風に號り、玄宗帝

は「三千官の私語」とは、玄

へず紅葉青苔の地（船翁）

「花を踏んで云々」を見よ。

白氏文集卷十三、春中

歌に「後宮佳麗三千人、……風吹仙袂飄飄舉、猶似霓裳羽衣舞、……臨別殷勤重寄詞、詞中有誓兩心知、七月七日長生殿、夜半無人私語時、……」。

歌に「後宮佳麗三千人、……風吹仙袂飄飄舉、猶似霓裳羽衣舞、……臨別殷勤重寄詞、詞中有誓兩心知、七月七日長生殿、夜半無人私語時、……」。

白氏文集卷四、古塚狐の詩に、「古塚狐妖且

半無人私語時、……」。

老化爲婦人、顏色好頬腮に鬱鬱若、大

尾曳作長紅笠徐徐行傍、荒村路日欲暮時、

如私語……却坐促絃絶響急、淒涼不似向

前聲、滿座重聞皆掩泣、就中泣下誰最多、江

州司馬青衫濕」とあるに據つたのである。

居易が元和十年江州の司馬に左遷され、翌年

秋溫浦口に客を送つた時、夜船中に婦人が琵

琶を彈ずるお聞き、其音に京師の調あるを怪

しひ婦人の身元を問ひしに、もと長安の倡女

で琵琶を學び、色衰へるに及んで商人の妻となつて此地に居る者であつた。遂に酒を命じて歌曲を彈ぜしめた所、その音のあはれなつれで急に選客たる感を起して泣き、琵琶行の詩を作つて婦人に贈つたのである。「三つ

の笛はその様や見よ。

唐の帝は唐の玄宗皇帝のこと。「三千官」は、玄

宗皇帝の後宮に美女の總稱風に號り、玄宗帝

は「三千官の私語」とは、玄

宗の帝の後宮に美女の總稱風に號り、玄宗帝

は「三千官の私語」とは、玄

宗の帝の後宮に美女の總稱風に號り、玄宗帝

けをして云々」を見よ。

城の甘言に「瓶をぬかした事なし、狐川（その條

を見よ）」渡らにいひかけたのである。「よ

み」好は親父の意。

の詩句は和漢朗詠集・春の部から出でる。

「花を踏んで云々」はその條を見よ。

けをして云々」に據つて、勝一郎が傾

歌に「後宮佳麗三千人、……風吹仙袂飄飄舉、猶似霓裳羽衣舞、……臨別殷勤重寄詞、詞中有誓兩心知、七月七日長生殿、夜半無人私語時、……」。

ば埋まじ（五人兄弟）

屍骸は龍門原上の土中に埋没されて空しくなつて名は朽ちならず世に留ることだらう。

「龍門」は興地紀勝・卷三十九、江州の條に、「龍門瑞昌所出盆水自此二山間過至三江」と見えてゐる。白氏文集・卷五十一・白樂天が元居敬の文集に題した詩に、「遺文三十軒、軒金玉壁、龍門上士埋骨不埋名」。

林間に酒を焼めて紅葉を焼く（西王母）

（艳符）

白氏文集・卷十四に、「林間燒酒燒紅葉、石上題詩拂綠苔矣」。この詩句は平家物語・卷六、紅葉の事、及び諸曲・紅葉符、和漢朗詠集などより引用されてゐる。

遺愛寺の鐘は枕をそばだてて聴く、香爐峯の雪は簾を擡げて見る（凱旋八島）

自氏文集・卷十六に見えてゐる「遺愛寺鐘故

枕醒、香爐峯雪振、簾者」の詩句であつて、和漢朗詠集にも出てゐる。遺愛寺の入相の鐘聲も枕から耳をもたげてこれに聴き、香爐峰に雪に降れる朝は簾をかかげて眺め、更に俗事にかかづらはない意。遺愛寺・香爐峯は白氏文集・卷四十三、遺愛記に、「匡廬奇秀甲天下山、山北崇曰香爐峯、崇北寺曰遺愛寺、今崇寺其境跨絕又甲、處出云云」と見えてゐる。

舉げたと云ふ。告子下篇に、「然則舉鳥獲之任、是亦每鳥獲而已矣」とありて、趙注に、「鳥獲古之有力人也、能罷舉千鈞」。史記・秦本紀に、「武王有力好戰、力士任鄙鳥獲孟說、皆至三丈官」。

秦本紀に、「武王有力好戰、力士任鄙鳥獲孟說、皆至三丈官」。

## 百聯抄に據れるもの

朝一片の雲に咽び、谷には瀑川石流

れて、夜孤輪の月を碎く（天神記）

山影門に入つて推せども出でず、

月光地に鋪いて拂へども還生

す（天神記）

百聯抄に「山影入門推不出、月光鋪地拂

生」。

百聯抄解に、「風射（破壊）燈易滅、月穿（疎星）

風破、密を射て燈火消え易く、月疎星

## 孟子に據れるもの

飽くまでに食ひ、煖かに着て、……

畜類同然（國性論）

滕文公上篇に、「飽食煖衣、適居而無然、則

近於禽獸」。

嫂水に溺るとき手をもつてせず（關八州）

嫂水に溺るととも手を取つて上げぬは外典の戒

め（五人兄弟）

以手乎、曰、始綱不援是豺狼也、男女授受

不親禮也、嫂溺援之以手者權也。

一遊一豫、斐たる君子の一遊一豫、

國を廢かす旅棹の、直なる捷樂し

めり（百日曾我）

〔遊一豫〕豫は樂である。王者の一遊一豫は恩惠民に及ぶ。梁惠王下篇に「夏諭曰、吾不遊吾何以休、吾王不豫吾何以助、一遊一

豫爲諸侯度」。

うくわく、烏鵲が腕先・孫吳が術、兼備へたる血氣の勇者（關八州）

寡孤獨の浪人者（松風）

内に怨の女なく外に曠しき夫な

く（懸物揃）（本領曾我）

嘘は空である。嫁がれないで怨を抱く女なく、また外にはたゞども家に歸つて妻なくして單獨を悲しむ男なく、男女各配偶を得て安んじるをいふ。梁惠王下篇に、「内無怨女外

無驕夫」。

羽旄の美欣欣然と喜びて、

君が御狩を待ち顔に（舞丸）明王の

佃獵には、百姓車馬の聲を聞き羽

旄の美を見て（五人兄弟）

うばう 羽旄の美欣欣然と喜びて、

君が御狩を待ち顔に（舞丸）明王の

佃獵には、百姓車馬の聲を聞き羽

旄の美を見て（五人兄弟）

〔羽旄〕鳥の羽牛の尾を竿頭につけたはたほ

とありて集疏に、「折羽爲旄，雅釋天云、注

旄首曰旄，李巡云，旄牛尾生于首」。

窮民を養ふは古の道（舞丸）

梁惠王下篇に「老而無妻曰孤、老而無夫曰

寡、老而無子曰獨、幼而無父曰孤、此四

者天下之窮民而無告者、文王發政施仁、必先斯四者」。

\*畜に肥えたる肉有り（千疋大）

〔孟子梁の惠王に語つて曰く云々〕を見よ。

もうちのけわかたに見よ。

くわんくわこどく 仰の如く某は鰐

〔鰐〕秦武王時代の力士で、能く千鈞の鼎を

而無妻曰「縗、老而無夫曰「寡、老而無子曰「孤、幼而無父曰「孤、此四者天下之窮民而無告者」。

\*くわんやく 管絃の聲・羽旄の美、

欣欣然と喜びて君が御狩を待ち頼に(舞)

〔管絃〕管も簫も笛である。梁惠王下篇に「今王威樂於比百姓聞王鐘鼓之聲、管絃之音、舉欣欣然有喜色」。趙註に「管絃、簫瑟、或者皆曰管」。

狗蟲人の食を食へども制すること能はずといふ聖人の詞當れること

な(千正犬)

狗は犬、彘は猪である。聖人は孟子をさしたのである。梁惠王上篇に「狗彘食人食而不不知後、率有凶年而不知登、人知則曰、非我也歲也、是何異於刺人而殺之」。曰「非

五十歩を笑ふ(柏狩)

五十步駆走したのも百步駆走したのも其歩に差こそあれ、にげたことに於て同一である、それに五十歩にげたからして百歩にげた者を笑ふは、恰も聴者が聖人を笑ふの類である。

梁惠王上篇に「孟子對曰、王好戰、請以戰者、悅ありりや此の所(吉同染)

「芻蕘」芻刈草者也、蕘收柴薪、毛詩誦三子萬葉ことありて、「芻蕘に『せう』『げう』の兩様の振假名がしてある。(慶長十一年寫本の下段

滄浪に冠を濯ひ口すすぐ秦の川勝といふ武士あり(聖德太子)

見て滄浪に冠を濯ひ口すすぐ秦の川勝といふ武士あり(聖德太子)

世俗に染まらず身を潔くする意。滄浪は禹貢に「嶓冢源を遡り東流して漢となり、又東して滄浪の水となる」と見えてゐる。離婁上篇に「有孺子歌曰、滄浪之水清兮、可以濯三我縗、滄浪之水濁兮、可以濯足、孔子曰、

小子聽之、清斯濯纓、滄浪濯足矣、自取愧也」。

愧惕惻隱は仁の端(質古以信)

「城也」は驚懼の貌、「惻」は傷の切ならざり。

「今人乍見孺子將入于井、皆有怵惕惻隱之心、非所以內交於孺子之父母也、非所以要譽於鄉黨朋友也、非惡其聲而然也、

由是觀之無惻隱之心非人也、無羞惡之心非人也、無辭讓之心非人也、無是非之心非人也、無辭讓之心非人也、無是非之心非人也、無惻隱之心仁之端也」。

梁惠王上篇に「撫太山以超北海」とあるを改作したもの。

須彌山を挾んで大海を飛び越ゆ(關八州)

梁惠王上篇に「撫太山以超北海」の改作。

須彌山を挾んで大海を飛び越

すうげう 往來の老若男女・すうげう

うの者・雉兎の者・柴賣の賊も立ど

まり(天智天皇) 刃物を堅く禁制は

民を撫む明王の、芻蕘の者雉兎の

者、悦ありりや此の所(吉同染)

「芻蕘」芻刈草者也、蕘收柴薪、毛詩誦三子萬葉ことありて、「芻蕘に『せう』『げう』の兩様の振假名がしてある。(慶長十一年寫本の下段

滄浪に冠を濯ひ口すすぐ秦の川勝といふ武士あり(聖德太子)

見て滄浪に冠を濯ひ口すすぐ秦の川勝といふ武士あり(聖德太子)

集には「芻蕘に『すうげう』と傍訓してある。「芻」は草を取るもの即ち草刈を云ひ、「蕘」は薪を取るもの即ち樵夫を云ふ。孟子は、忽に本性の善に歸つて落涙したのである。人性は善であるとの説は孟子の極論したところである、委しくは公孫丑上篇・四端の章について見よ。

性は善なる涙なり(生玉)

人の性はもともと善なるものである。放蕩な暮年次も目前に朝夕慈悲心の深いのを見ては、忽に本性の善に歸つて落涙したのである。人性は善であるとの説は孟子の極論したところである、委しくは公孫丑上篇・四端の章について見よ。

憚惕惻隱は仁の端(質古以信)

「城也」は驚懼の貌、「惻」は傷の切ならざり。

「今人乍見孺子將入于井、皆有怵惕惻隱之心、非所以內交於孺子之父母也、非所以要譽於鄉黨朋友也、非惡其聲而然也、

由是觀之無惻隱之心非人也、無羞惡之心非人也、無辭讓之心非人也、無是非之心非人也、無惻隱之心仁之端也」。

梁惠王上篇に「撫太山以超北海」とあるを改作したもの。

須彌山を挾んで大海を飛び越

すうげう 往來の老若男女・すうげう

うの者・雉兎の者・柴賣の賊も立ど

まり(天智天皇) 刃物を堅く禁制は

民を撫む明王の、芻蕘の者雉兎の

者、悦ありりや此の所(吉同染)

「芻蕘」芻刈草者也、蕘收柴薪、毛詩誦三子萬葉ことありて、「芻蕘に『せう』『げう』の兩様の振假名がしてある。(慶長十一年寫本の下段

滄浪に冠を濯ひ口すすぐ秦の川勝といふ武士あり(聖德太子)

見て滄浪に冠を濯ひ口すすぐ秦の川勝といふ武士あり(聖德太子)

すうげう 往來の老若男女・すうげう

うの者・雉兎の者・柴賣の賊も立ど

まり(天智天皇) 刃物を堅く禁制は

民を撫む明王の、芻蕘の者雉兎の

者、悦ありりや此の所(吉同染)

「太山をわきはさんで北海は飛躍ゆると、不道を行つて天下を奪はうとは到底出来得べきものでない意。」

舜帝は天下を棄てて惜まないこと、怡も破れ草履を脱棄して更に惜まない如きである。唯父母と居れば欣然と樂んで愁る解くのである。盡心上篇に「舜親棄天下」「猶棄敵釋也、猶負而逃、避海嶺而處、終身訥然、樂

大舜天下を棄つるを視る事敵れたる蹤を脱くとかや(浦島)

悲を解くとかや(浦島)

えるところである。梁惠王下篇に「簞食豆葉  
以迎王師」

手の舞ひ足の踏みども知らず(雁田川)

歡喜極つて覺えず舞蹈するさう。離婁上篇  
に「不<sub>レ</sub>知足之蹈<sub>ス</sub>、手之舞<sub>ス</sub>」とありて、  
集疏に「其心歡喜、若<sub>レ</sub>聽<sub>ス</sub>音樂者手舞足踏、  
應<sub>ス</sub>曲節而不<sub>レ</sub>自知<sub>ス</sub>」と見えてゐる。

天に順ふ者は存し、天に逆ふる者は  
亡ふとかや(百合若)

離婁上篇に「順天者存、逆天者亡」

天に二つの日なし 天に二つの日な  
し、地に二人の王なし(安插) 天に  
二つの日なし、地に二人の殿御な  
し(雲女) 我が唐土の道として天に  
二つの日なしとて、二人の帝を一  
時に拜したる例なし(大經冠)

萬章上篇に「孔子曰、天無三日、民無三  
王」。禮記に「天無三日、土無三王」。

天の時は地の利に如かず、地の利は  
人の和に如かず(國性篇) 天の時到  
り地の利に合へる名將(雲女)

「天の時」とは、時日干支方位等をいひ、「地の  
利」とは、險阻城池の要害をいふ。公孫丑下  
篇に「天時不如地利、地利不如人和」、  
父子兄弟の間は善を責めず、善を責  
むる時んば離る、離る時んば不祥

これより大なるはなし(大穀虎)  
父子兄弟の間で相責めるに善を以てすれば、  
父子の恩兄弟の義を傷けるに至るからであ  
る。離婁上篇に「古者易<sub>ス</sub>子而教之、父子之

間不<sub>レ</sub>養<sub>ス</sub>、善<sub>ス</sub>養<sub>ス</sub>、善則離、離則不<sub>レ</sub>善莫大<sub>ス</sub>、惡<sub>ス</sub>」  
梁林子が父子兄弟と兄弟を加へたのは、孟子  
のこの文を用ひて頌朝・義經の兄弟の間柄に  
及したからである。

文王のかこみは方七十里、民なほこ

れを挾しとす(千疋犬)

梁惠王下篇に「齊宣王問曰、文王之廟方七十  
里有諸、孟子對曰<sub>レ</sub>傳有之、曰若<sub>レ</sub>是其大

乎、曰民猶以爲小也」。

文王の靈臺は民悦んで造  
る(國性篇後日)

「靈臺を見<sub>ス</sub>。

朋友信あるの道(聖德太子)

信を以て交はるは朋友の道である。滕文公上  
篇に「使<sub>ス</sub>契爲司徒、教以<sub>ス</sub>入倫、父子有  
親、君臣有義、夫婦有別、長幼有敍、朋  
友有信」。

北宮黝が勇にも超  
え、孟施舍が義にも優る(國性篇後日)

よしまた某、北宮黝が勇力・孫子吳  
子が智略あるに<sub>レ</sub>もせよ(千疋犬)

「北宮黝」北宮は姓、黝は名、支那上代に於け  
る勇氣を養うた猪武者である。公孫丑上篇

に「北宮黝之養<sub>ス</sub>勇也、不<sub>レ</sub>廣博<sub>ス</sub>不<sub>レ</sub>日遠<sub>ス</sub>、思<sub>ス</sub>  
以<sub>ス</sub>一毫<sub>ス</sub>挫<sub>ス</sub>於人<sub>ス</sub>、若<sub>レ</sub>撻<sub>ス</sub>之於市朝、不受<sub>ス</sub>於  
謁謁<sub>ス</sub>、亦不<sub>レ</sub>愛<sub>ス</sub>於萬乘<sub>ス</sub>之君、視<sub>ス</sub>刺<sub>ス</sub>萬乘<sub>ス</sub>  
君<sub>ス</sub>若<sub>レ</sub>刺<sub>ス</sub>禍<sub>ス</sub>、無<sub>レ</sub>嚴諾<sub>ス</sub>、惡聲<sub>ス</sub>至必反<sub>ス</sub>」。

ほくきゆういう 北宮黝が勇にも超  
え、孟施舍が義にも優る(國性篇後日)

よしまた某、北宮黝が勇力・孫子吳  
子が智略あるに<sub>レ</sub>もせよ(千疋犬)

勇氣を養うた猪武者である。公孫丑上篇

に「北宮黝之養<sub>ス</sub>勇也、不<sub>レ</sub>廣博<sub>ス</sub>不<sub>レ</sub>日遠<sub>ス</sub>、思<sub>ス</sub>  
以<sub>ス</sub>一毫<sub>ス</sub>挫<sub>ス</sub>於人<sub>ス</sub>、若<sub>レ</sub>撻<sub>ス</sub>之於市朝、不受<sub>ス</sub>於  
謁謁<sub>ス</sub>、亦不<sub>レ</sub>愛<sub>ス</sub>於萬乘<sub>ス</sub>之君、視<sub>ス</sub>刺<sub>ス</sub>萬乘<sub>ス</sub>  
君<sub>ス</sub>若<sub>レ</sub>刺<sub>ス</sub>禍<sub>ス</sub>、無<sub>レ</sub>嚴諾<sub>ス</sub>、惡聲<sub>ス</sub>至必反<sub>ス</sub>」。

まろししや 北宮黝が勇にも超え、  
孟施舍が義にも優る(國性篇後日)

勇氣を養うた猪武者である。公孫丑上篇  
に「孟施舍<sub>ス</sub>支那上代に於けた義を養う<sub>ス</sub>懼れなか  
つた勇者である。公孫丑上篇に「孟施舍之所<sub>ス</sub>養

肥えたる肉有り、野に餓<sub>ス</sub>季<sub>ス</sub>あるは、  
獸を率いて人を食はしむるの君、  
民いづくんぞくみせん、刑罰を省  
き、稅歛を薄くし、仁政を施さ  
ば、民進んで堅甲利兵をも碎きつ  
べし(千疋犬)

「餓<sub>ス</sub>季<sub>ス</sub>はその條を見<sub>ス</sub>。梁惠王上篇に「梁惠  
王曰、寡人願安承<sub>ス</sub>教、……(子)曰庖有肥肉、  
厩有肥馬、民有飢色、野有饑色、此率獸  
而食人也、獸相食且人惡<sub>ス</sub>之、爲民父母行  
之政不<sub>レ</sub>免<sub>ス</sub>於率獸而食<sub>ス</sub>人、惡<sub>ス</sub>在其<sub>ス</sub>爲<sub>ス</sub>民父  
母<sub>ス</sub>也」。また同篇に「王如施仁政於民、省三  
刑罰、薄殺戮、深耕易<sub>ス</sub>耕、用苦以<sub>ス</sub>曠日、」

孟子の梁王に語つて曰く、庖に  
肥えたる肉有り、野に餓<sub>ス</sub>季<sub>ス</sub>あるは、  
獸を率いて人を食はしむるの君、  
民いづくんぞくみせん、刑罰を省  
き、稅歛を薄くし、仁政を施さ  
ば、民進んで堅甲利兵をも碎きつ  
べし(千疋犬)

「餓<sub>ス</sub>季<sub>ス</sub>はその條を見<sub>ス</sub>。梁惠王上篇に「梁惠  
王曰、寡人願安承<sub>ス</sub>教、……(子)曰庖有肥肉、  
厩有肥馬、民有飢色、野有饑色、此率獸  
而食人也、獸相食且人惡<sub>ス</sub>之、爲民父母行  
之政不<sub>レ</sub>免<sub>ス</sub>於率獸而食<sub>ス</sub>人、惡<sub>ス</sub>在其<sub>ス</sub>爲<sub>ス</sub>民父  
母<sub>ス</sub>也」。また同篇に「王如施仁政於民、省三  
刑罰、薄殺戮、深耕易<sub>ス</sub>耕、用苦以<sub>ス</sub>曠日、」

明王の但<sub>ス</sub>には云云(五人兄弟)  
「うばう」を見よ。

「廢<sub>ス</sub>れたる墓沓を脱ぎ棄つ明朝の封  
祿は、廢<sub>ス</sub>れたる墓沓を脱ぎ棄てた  
りと顧みず(國性篇後日)

明王の但<sub>ス</sub>には云云(五人兄弟)  
「廢<sub>ス</sub>れたる墓沓を脱ぎ棄つ明朝の封  
祿は、廢<sub>ス</sub>れたる墓沓を脱ぎ棄てた  
りと顧みず(國性篇後日)

「おばしまは軒檻であるが、奥林子は櫻檻

をかく訓み、鳥籠のことである。戸牖は鳥籠

の意。鸚鵡は西域に産する鸚鵡なるによつて

金(西方)を金となす)精妙な質といひ、丹き端

なるによつて火(南方)を火となす)徳の明輝と

しよ。陰しきは陰輝の意。

渴しても盜泉の水を飲まず(雪女)

渴しても盜泉の水は飲ま

ず(國性篇後日)

よしや困難に遭ふとても不義はしないとい

い。陸機の猛虎行に「渴不飲盜泉水」。

金精の始質火徳の明輝

「龍のなかの雲龍云を見よ。

古郷の北風に勇んで嘶ふ(堀川波麿)

胡馬は北風吹けば勇んで嘶く、そのやうに故

郷はなつかしいものである。卷二十九古詩

に「胡馬依北風、越鳥巢南枝」。

胡馬に嘶ふ(會稽山)

胡馬は生國北方なれば、北風に依り故國を

慕うて嘶くと云ふ。卷二十九古詩に、「胡馬

依北風、越鳥巢南枝」、玉篇に「嘶、昔西、

訓以波由、俗云「以奈久、馬鳴也」。嘶ふ」

ある君も用なき臣は養ふ事能はず、慈ある父も益なき子は愛する

事能はず(國性篇合説)

卷十九、聖祖自試表に、「慈父不能愛無子」。

益之子、仁若不能善無用大臣」。

蓼の蟲の葉を去るは、苦きに馴れ

て苦きを知らず(天神記)

放歌行に「蓼葉離蓼葉、留苦不言非、小

人自難取、安知曉士國」。

貞松は年の寒きに憲ばれ、忠臣は國

の危きに見ゆ(今川了俊)

卷五、潘岳(字は安仁、晋時代の人)の西征賦

に、「蜀松形於威寒、直臣見於國危」。

鳥は古巣を裏ひ、北國の馬は北風に

嘶く(冰朝日)

禽獸すら故郷を離しく思ふの意(卷二十九、

古詩に「胡馬依北風、越鳥巢南枝」)謡曲、

東北に「鳥は古巣に歸るぞよ」。

野飼の駒の優しくも古郷の風の北に

いはえて嘶けば(用明天皇(二)故繪)

卷二十九古詩に「胡馬依北風」。

はうび白髪の老婆二人

石上に墓盤を据る(國性篇)

〔羅眉(白髪)老人の大なる眉で白髪なること。〕

卷八、張子の思恋賦に「駒驅(一本杉に作

る、杉は蒼の毛)眉云々」とありて、註に「龍眉

皓眉云々」とある。

林にすぐれて高き木の青紙五郎が出

頭を故參の侍清みたて(今川了俊)

卷二十七、李齋遺の運命論に、「獨立之責」於

俗、理勢然也、故木秀於林、風必擅之。

貧家には古人疎し(大經冠)

索貧なるときは故舊の人も疎遠にして訪問せ

ぬ。卷八、晋の曹頫遠の感舊詩に、「貧賤親

戚離。

孤は死して岡部の六彌太(會稽山)

巫山の神女靈となり雨となり好

し(小栗判官)

勞れ寐し夜の夢に五、六臘を吐く

ととかや(鞋合戯)

揚雄は甘泉の賦を作り、文章に案じ

るとして、ひ漠時代の學者である。

常陸小森の美容をいふに巫山の神女が旦に朝

要となり著に行雨となるといふ故事に據つた

のである。「雨となり好しは、雨と爲り」の

「爲り」に「なりよし」といひかけたのである。

卷十、宋玉の高唐賦に、「昔者先王嘗游高

唐怠而晝寢、夢見二婦人、曰妾巫山之女也、

爲高唐之客、聞君游高唐、願屬枕席(王因

幸之、去而辭曰、妾在巫山之陽、高丘之岨、日

爲朝雲、暮爲行雨、朝朝暮暮陽臺之下、日朝

視之如書、故寫立、廟號曰、朝雲」。(序云、

巫山は四川省夔州府巫山縣下東に在る。高唐

賦のこの文は、先王が夢に巫山の神女と契つ

たが、その神女は實は雲であつたといふので

あるが、これと別に巫山の神女のことが「弘

徽殿鶴童子」にも見えてゐる。(妻の始皇の

御廟に云々)(五五五頁)を見よ。

謂新詠雄作甘泉賦首始成、夢酌出收而

入し内、明日遂卒」とあるに據つたのである。

越鳥南枝に巢をかけ、胡馬北風に嘶

ふ(國性篇)

越は支那南方の國である、その越から來た鳥

は南枝に巢をつくり、また胡は北狄である、そ

の胡から來た馬は北風に嘶くところ、故郷を慕ふに喰ふ。卷二十九古詩に、「胡馬

依北風、越鳥巢南枝」。

## 禮記に據れるもの

汗の如き繪言、汗の如き繪言、かへ

つて爲義御助け候はば(鎌田)

繪言は王言の意。天子の言は「たゞ出づれば

反らざること」、恰も汗が體内に反らざるが如

きによつて、かへる。繪言篇に、「子曰、王言如

絵絲、其出如繪、王言如繪、其出如繪」文心

影語に「其出如繪、不反若汗」。

國都を歩くに杖を用ひ八十一歳を起えた醫の

意。王制篇に「五十杖於家、六十杖於里、七十杖於國、八十杖於朝、云々」。





君は禮を以て使ひ、臣は忠を以て

に事ふ（楳城八花形）

島（源義經）

八佾篇に「君使臣以禮、臣事君以忠」。

義を見

て爲ざるは勇無し（難田）（川中島）

義まさに爲すべきを見ながら、なほ遠慮して

敢て爲ざるは勇氣が無いものである。爲政

篇に「子曰、非其鬼而祭之謂也

見義不

爲無勇也」。

朽ちたる木をば離るべからず 聖人

の詞は遠ひなし、朽ちたる木をば

ゑるべからずとは、今こそ思ひ知

られたれ（西王母）

公治長篇に「宰予晝寢、子曰、朽木不可雕、

糞土不可杣也、於予與何證」。

開闢は樂しんで樂せず（臧）

詩經周南の首篇にある開闢の詩は、后妃の美

徳不以爲樂也、於予與何證」。

君子は宿鳥を射すといふ（用文章）

君子は感鳥の不意を想うて之を射るやうな

罪なことは、爲すに忍びならんとして爲さ

なうとしよ。述而篇に「子鈞而不綱、弋不

射射宿」。

君子は口に三たび吾身を省るといへ

り（天智天皇）

學而篇に「君子曰、吾日三省吾身、爲人謀

不忠乎、與朋友交而不信乎、傳不恆乎」。

八佾篇に「孔子謂季氏、八佾舞於庭，是可

憲也」。

賢に易へて色を重んじ（一心五戒惡）

學而篇に「賢に易色」とあるを作りかへた

のである。

孔子も怪力亂神を戒めらる（虎が磨）

孔子も物怪の事を四匹の勇力や慾望の事は教

化に益なく、神の事は人智の及ばない所とし

て、これ等の事は詰つたり行つたりせぬやう

に戒められた。述而篇に「子曰、不鄙怪力

亂神」。

孔子も道行はれずといへり（井筒）

「道行はれずを見よ。

公治長は刑戮にかかる 文王は羑里

に囚られ、公治長は刑戮にかかる

（出世養清）

公冶は姓、長は名である、孔子の弟子で賢者

なりしかど、無質の罪を受けて獄に投ぜら

れたことがある。公治長篇に「子謂公冶長、

可妻也、雖在縲絏之中、非其罪也、以

其子妻之」。

心のゆくところ志 御行方の知れ

ざれば、よしよし心のゆく所志と

もいふなればと、思ひ込みつつ大

津道（西王母）

心のゆくところ志の三字は祭典の至用、神を祭ることと神の在すが如くすべしといへり（天智天皇）

「思無邪」は正に歸す、即ち誠である。「母」不

思は故に歸す。思無邪の三字即ち誠は神拜

の元本である。母不思の三字即ち敬は祭典の

至用である。神を祭る事は神が來り在するもの

と想うて謹敬を盡すべきであると云うてある

との意。爲政篇に「詩三百、一言以蔽之、曰

思無邪」とありて朱注に「程子曰、思無邪

者誠也、……經禮三百、曲禮三千、亦可<sup>以</sup>一

言以蔽之、曰毋不敬」。八佾篇に「祭之神

如神在」。

上知と下愚とは移らず（大慈虎）

常人は習慣の善惡によつて或は賢ともなり愚

ともなる、されども上知の者と下愚の者とは

出來ないやうに告げて來るときは、遂に驅く

者その言に動かされて、委しら調べなどして

に應ずる者である。この漫潤の譜と膚受の譜

とは人の察知し難く、情に引かれて判断を誤

松柏の凋むに後るとや（孕常盤）

歳大らに寒うして萬木凋落する後に至つて、冒

寒然後知松柏之後凋」。

三年は父死して其喪にある間である、父の行

つてゐた事はよしや少少の不都合があつて

も、子たる者は三年間は改めないで其縊を行

ふことが孝の道である。里仁篇に「子曰、三

年無改<sup>二</sup>於父之道可謂孝矣」。

「不改<sup>一</sup>」は忠也、孰不可<sup>二</sup>不忠也<sup>一</sup>。

篇に「子曰、唯上知與下愚不移」。

三年父の道を改めずとは儒教の

三才の教（用明天皇）

一定して、習では移されぬものである。陽貨

篇に「子曰、唯上知與下愚不移」。

篇に「子曰、唯上知與下愚不移」。

り易いものであるが、克くこれを察知してこ

の二者行はざる明王の御代と云うのである。

頗る難に「子曰、爰居之鷦、廣受之鷀、不

行焉可謂明也已矣」。

神を祭ること神の在すが如くす

「愚無邪の三字云々を見よ。」

小人の過は必ず文るといへ

リ(田村將軍)

小人の過は改めようと思ふことは切望き、過

を放棄つてごまかさうとする。子張篇に「子

夏曰、小人過也必文。」

せつせつしれ 今昔相が無實の罪

に沈んで、恨の念力切切偲怨とし

て切るが如く刺すが如し(天神記)

「初切便懲」「初切」は懲罰の意、「便懲」は群勉

の意である。子路篇に「子曰、初切便懲始

如也、可謂士矣」。

父父たれば子も子なり(蝶丸)

顏淵篇に「齊景公問政於孔子、孔子對曰、君

君、臣臣、父父、子子」。

父の道を改めぬは孝の一(聖德太子)

學而篇に「三年無改於父之道、可謂孝矣。」

罪を天に獲たれば罰るべき天も無

し(天神記)

八佑篇に「德孤於天、無所矜也。」

徳孤ならず 徳孤ならず、尹の大納

言師賢の猶子(用文章)

人の徳ある者は孤立することなく、必ず類あ

つて之に従ひ親しむ。里仁篇に「徳不孤、必有鄰」。心中重井簡に「色の徳には隣あり」と

いへるも、論語にあるこの文を滑稽に作が

れて尊ふも紫袱紗、印判そつと取出

たのである。たの子罕篇に「子貢曰、有美玉於斯、越匱而藏、

諸求善質而沽之諸子曰、沽之哉、沽之哉、

哉、伏待賣者也。」

(大經師)

「蓋陽貨篇に「子曰惡紫之奪朱也」とある

によつて「明けて奪ふる紫」を「紫被絶」にし

ひかけたのである。論語の文意は、紫は

間色なれど豔美なが故に、朱の正色を奪つて

之に代るを想むとの意。

驕を割くに羆ぞ牛の刀を用ひ

人(川中島)

陽虎篇に「子曰、武城、聞弦歌之聲、夫子莞爾而笑曰、割雞焉用牛刀。」

成りんじ事をば説かず、邊げんじを告め

子(越)

八佾篇に「成事不説、遂事不諫、既往不咎。」

成りんじは「成りにし」、「遂げんじ」は「遂

げにし」、「往んじ」は「往にし」の擬音化。

暴虎鳴河して死するも厭はぬ大將に

は從はずと孔子も戒め(昭八九)

「暴虎」とは虎を徒手にて擰つこと。「鳴河」の

母は腹の義、河を徒涉すること。身命を危ん

じて無謀なことをする者は從はずないと孔子

が子路の血氣の勇を戒められた。述而篇に、

「子路曰、子行三軍三則誰與。子曰、暴虎鳴河

死而無悔者吾不與也。必也臨事而懼、好

謀而成者也。」

久しうして敬す 互の默禮懇懃に、

守る所の志苟も堅ければ、其身は死んで其

志は奪はれない、蓋し其守る所已有つて人

の與る所でないからである。子罕篇に、「子

曰、三軍可奪帥也、匹夫不可奪志也。」

非を改むるに憚なし(質古教信)

舉而篇に「過則勿憚」改。

富貴は浮べる雲

「浮世の富貴は浮べる雲」を見よ。

父母います時は遠く遊ばず(大儀虎)

人の子たる者は父母の生存中は遠方へ出て遊

んではならぬ、遠方へ出て遊ぶ時は定省温清

を缺ぐばかりでなく、父母をして己の身上

を思ひ憂へしめるからである。里仁篇に、「子

曰、父母在不遑游、游必有方。」

道行はれず 既に孔子も道行はれず

卿黨篇に「食不語、寢不言」。

弓矢の藝その爭は君子なりと、孔子

もこれに譽め給ふ(曾子曰)

八佾篇に「子曰君子無所爭、必也射乎、揖

見周公。」

繪の事は聚きを後

古語にも繪の事

はしろきを後と(ふ波の天智天皇)

繪畫はまず種種の彩色を施し、最後に白粉の

類を以て其間に分ち布して、分采の引立つて

美しさを見るやうにする。八佾篇に「子曰、

繪事後蒸、楓城反曉香に「蒸きを後と花の

雪、野山や春をゑがくらん」とあるも、論語

のこの文に據つたのである。

教へして殺すを虐といひ、戒め

ふ(昭八九)

「子曰、晏平仲善與人交、久而人敬之。」

徳の道を行はれないのを歎じたのである。

いた、惡事をなしたからとて直に殺すは残酷

不仁の甚しいもので、之を民を虐ぐといふ、

殺め教へることをせず民の向ふ所を知らさな

いと、  
へり(井尚)

公冶長篇に「子曰道不行、乘桴浮于子海」と

見えてゐる。孔子が天下に賢君無く、人倫道

の道を行はないのである。

主に以春の巾着を明け

「もらささ

もらささ

もらささ

もらささ

て非を責めるは之を譽といふ。堺曰篇に「子曰、不教而殺、謂之虐、不不戒親レ成、謂之

之譽」。

## 和漢朗詠集に據れるもの

曉梁王の園に入らざれども、雲群山

に滿つ、夜廻公が櫻に登らねども、

月千里に明なり(冷泉節)

「深王の園」とは、梁の孝王の兔園をさむ。五

臺山・終布山等の名高い山の形を築いて、そ

の寶景色を眺め観察の趣を極めたといふ故

事。「廻公が櫻」とは、晉の庾亮が南樓に上つ

た故事。

和漢朗詠集各部、謝朓の詩に、「曉入梁王之

苑、雲滿三群山、夜登廻公之樓、月明千里」。

遊子なほ殘月に行く(弘微殿)

「佳人盡く晨粧た飾り云々」を見よ。

\*一張の弓の勢 御代萬歳の御日見

え、一張の弓の勢たり(日本武尊)

將軍の威勢なり。和漢朗詠集に將軍の題に

て「三尺劍光水在手、一張弓月當心」。

瑞臺霜滿てり、一聲の玄鶴天に唳

く、巴峽秋深し、五夜の哀遠月に

叫ぶ(樂山莊)

瑞臺は「たまらうてな」であつて仙人の居る

所。玄鶴は黒鶴である、鶴三千歲を経れば羽

色黑に變ずと云ふ。巴峽は支那刑州にある。

五夜は夜の五更(午前四時頃)をいふ。仙家の

い、遊子猶殘月に行く(弘微殿)

和漢朗詠集 雜部、賈島の賦に、「佳人盡飾

於晨粧、魏宮擁動、遊子猶行於殘月、負谷鳴

鳴」とあるに據つたものである。魏宮中の美

女が曉こめて化粧する頃、曉の鐘鳴り響き、

出遊する旅客が函谷關を殘月に行く頃、鳴、鳴

して朝を告げるとの意。序云、賦の魏宮は

齊宮中のことを誤つたものである。湘雲は

女が曉こめて化粧する頃、曉の鐘鳴り響き、

出遊する旅客が函谷關を殘月に行く頃、曉の鐘

に曉の鐘鳴り響くことぢや。和漢朗詠

集、雜部 謝朓清賦に、「瑞臺霜滿、一聲の玄鶴

天、巴峽秋深、五夜の哀遠月」。

和漢朗詠集、卷上、白居易の春夜の詩に、「背し爛

共懶深夜月、踏花同惜少年春」。この全詩は

白氏文集卷十三に出でる。

駿足(融大臣)

和漢朗詠集、卷上、白居易の春夜の詩に、「背し爛

共懶深夜月、踏花同惜少年春」。この全詩は

白氏文集卷十三に出でる。

歌歌は光のあきらかなるをいふ。和漢朗詠

集、春夜 白居易の詩に、「背し爛共懶深夜月、

踏花同惜少年春」。

柑子は蒸せる栗の餅、鼠も所の男山

女郎花とぞなりにける(弘微殿)

和漢朗詠集、秋の部、源順の詩に、「蒸栗の餅

かくじて蒸るにける」とある。

和漢朗詠集、秋の部、源順の詩に、「蒸栗の餅

かくじて蒸るにける」とある。

和漢朗詠集、秋の部、源順の詩に、「蒸栗の餅

かくじて蒸るにける」とある。

風新柳の髪は梳る 風新柳の髪は梳

れども、手にも取られぬつても髪

おどろの髪(浦島)

頭髪風に吹かれてはらはらすることを、和漢

朗詠集、春之部、都良香の春暖の詩に、「氣蒸風

梳・新柳髮、冰消泥泮・舊苦繆」の句に據つた

のである。

和漢朗詠集、秋の部、源順の詩に、「蒸栗の餅

かくじて蒸るにける」とある。

和漢朗詠集、秋の部、源順の詩に、「蒸栗の餅

かくじて蒸るにける」とある。

争ふ、石火の光のうちに此身を寄

み、初山櫻二ふさ三ふさ、ちりち

り水の谷川や(盛入)

和漢朗詠集、雜部、紀齋名が愁賦の詩に、「山遠

雲埋行客跡、松寒風破旅人夢」。愁賦・一角

蝸牛の角

蝸牛の角の上に何事をか

争ふ、石火の光のうちに此身を寄

み、初山櫻二ふさ三ふさ、ちりち

り水の谷川や(盛入)

和漢朗詠集、雜部、紀齋名が愁賦の詩に、「山遠

雲埋行客跡、松寒風破旅人夢」。愁賦・一角

仙人に「山遠うしては雲行客の跡を埋み」。

和漢朗詠集、雜部、紀齋名が愁賦の詩に、「山遠

雲埋行客跡、松寒風破旅人夢」。愁賦・一角

立、いどみばげむといへど

も(百日曾我) 今南京麤靼蝸牛の角

なるによつて、臣下讐書を上るものなく譲叛

を打たねば、その下に苦深く生じ鳥る鼓の音

を驚かず、また罪を犯す若きによつて刑罰

を用ひず、徒に朽ちて墮つて化すとして飛去

るとの意。和漢朗詠集、江相公の詩に、「刑鞭

蒲刑鑿空去、謫役苦深鳥不驚」。

岸の平砂を白波に照せば云々

「平砂を白波に云々」を見よ。

槿花一日 椿花一日椿壽八千春、

天地と共にして百萬代も限な

しみ未だ盡きず(大掛物)

和漢朗詠集、秋の部に「槿花一日自爲榮」と

令官人聞鐘聲、早起妝飾」と見えてゐる。

嘉辰令月、數び極りなし、萬歲千秋樂

嘉辰令月とは、元三・上巳端午などの目出度

よりこぼしの時節といふ。辰は時また日の日

義、今は善の義。泰平の聖代、嘉辰令月に當

つて極りなし歎がある、千秋萬歲を經べき御

世であるにようつて今のは盡みはまだまだで、

盡きないのであるとの意。和漢朗詠集、雜部、

謝偃の雜詩詩に、「嘉辰令月數無極、萬歲千

秋樂未央」。

和漢朗詠集、秋の部に「槿花一日榮自爲榮」と

ある句に據つたものである。槿はムクゲのこと

でアサガホともいふ、ムクゲは木槿の学名を

轉じたのである。槿花は朝に開いて夕に凋め

ども、一日の榮のおづからずつてゐるとの意。また短き間の榮華の意にいふ。

槿花一日 椿花一日椿壽八千春、

天地と共にして百萬代も限な

しみ未だ盡きず(大掛物)

和漢朗詠集、秋の部に「槿花一日自爲榮」と

令官人聞鐘聲、早起妝飾」と見えてゐる。

嘉辰令月、數び極りなし、萬歲千秋樂

嘉辰令月とは、元三・上巳端午などの目出度

よりこぼしの時節といふ。辰は時また日の日

義、今は善の義。泰平の聖代、嘉辰令月に當

つて極りなし歎がある、千秋萬歲を經べき御

世であるにようつて今のは盡みはまだまだで、

盡きないのであるとの意。和漢朗詠集、雜部、

謝偃の雜詩詩に、「嘉辰令月數無極、萬歲千

秋樂未央」。

和漢朗詠集、秋の部に「槿花一日榮自爲榮」と

ある句に據つたものである。槿はムクゲのこと

でアサガホともいふ、ムクゲは木槿の学名を

轉じたのである。槿花は朝に開いて夕に凋め

ども、一日の榮のおづからずつてゐるとの意。また短き間の榮華の意にいふ。

の國争ひ(國性篇後日)

人が名利を争ひ合ふは恰も蝸牛の角上に相争闘するやうなもので、眞に愚のわざである、その身命幾ばくものない。

間にやどりたるもの如く、はかなきものであるにとの意。白居易の詩に、「蝸牛角上に争ひ何事、石火光中寄此身」。この詩は和漢

朗詠集卷下・雜部にも出でる。

\*刑鞭蒲朽ちて蠻空しく去る、諫鼓苦

深うして鳥驚かす(龜山姥)

「諫鼓苦深うして云云」(五四九頁)及び「一洞

むなしきの聲云云」(四二五頁)を見よ。

げんとうそせつ 玄冬素雪の寒き

〔玄冬素雪〕玄は黒の義、冬は五行配當の色に

とるときは黒に當るが故に玄冬といふ。素雪

は白雪。和漢朗詠集雜部、源順の河原院賦の

句に「玄冬素雪之寒朝」。

さんじやくの斬蛇 漢に三尺の斬蛇

あつて四年の基を起し(龜山姥)

「三尺」は和漢朗詠集雜部にも「漢高三尺」之

軼、坐制諸侯」に見えて佩をいふ。劉季(後漢高皇帝となる)夜小道に從つて漢中に

お過ぎる際、大蛇あつて當る、劉季懼を抜いてこれを斬つた、老嫗あつて哭して言ふやう、吾子は白帝の子である、今は赤帝の子がこれを斬ると因て怨に姿が消えたといふ、蓋し白帝子は秦、赤帝子は漢をさせるにて、漢當て奏を遞すべきを云うたるものである。

三尺の劍の光は秋の霜、腰の間に横へたり(大原問答)(五人兄弟)

和漢朗詠集雜部、將軍の題にして源順の詩に、

「雄鷹在腰、拔則秋霜三尺」。同・雜部、將軍の

司馬月當「心」

三伏の夏たけ風一聲の秋の空(天麿)

夏至の後第三の庚の日を初伏といひ、第四の庚の日を中伏といひ、立秋後の初庚の日を末伏または後伏といひ之を合して三伏と云ふ。

暑熱最も盛な頃である。和漢朗詠集夏部、源

英明の詩に「池冷水無三伏夏、松高鼠有二

驛秋」「同じく蟹の聲をする云云を見るよ。

じせんりの外故人の心 振さけ見れ

ば西の海渺渺としてばかりなき、

じせんりの外故人の心ゆだめたのたゆ

たにあこがるる(文武五人男)

松根に倚つて腰つきも千年の罷う

つす(反魂香)

和漢朗詠集に、「倚松根而摩腰、千年之翠

滿手」。

天も醉うたり やりが前垂茜(あかね)

天も醉うたり人も醉ふ、初盆の内

あつて四年の基を起し(龜山姥)

和漢朗詠集に、「天も醉うたり」を見よ。

渡薦苔の頭をこそげる 頭を映すも

水の釣逆手に持つて、浪薦苔の難

年年花はじめて開く(雪女)

和漢朗詠集春部、菅丞相の花時天似醉序

に春之暮月、月之三朝、天醉子花、桃李盛

朧多い身は春夏秋冬のその間總て苦惱に満ちてゐるのであるが、就中尤も断腸の思はあるは

手まづ遮る杯、然らば文六殿よりと

和漢朗詠集春部、菅丞相の花時天似醉序

の部、白居易の詩に「倚三松

根而摩腰、千年之翠拂手、折桃花而拂

頭、二月之翠拂衣」

「三千の外」は地の遙なるをいふ。「三五

夜の天である。和漢朗詠集秋部、白居易の書

題にて陸將軍の詩に、「三尺劍光水在手、一張

弓勢月當心」

手まづ遮る杯(源氏物語)、就中斷腸是秋

天(この詩は白氏文集卷十四に見えてゐる)

天も花にや醉ひ心地 鏡のお御酒

の桃の酒、天も花にや醉ひ心

地(本領曾我)

天も花にや醉ひ心地 鏡のお御酒

の桃の花盛りの時なれば、天も紅を潮す

て怡も醉る心地であるとの意。和漢朗詠集

卷上、春之部、菅公の花時天似醉序に「春之

暮月、月之三朝、天醉子花、桃李盛也、云云」。

天も醉うたり

和漢朗詠集雜部に、「年年歲歲花相似、歲歲

年人不同」とありて、全詩に古文真寶前

集卷上に見え、宋之間の作ではなくて劉希

頃は、桃李の花盛りの時なれば、天も紅を潮す

て怡も醉る心地であるとの意。和漢朗詠集

卷上、春之部、菅公の花時天似醉序に「春之

暮月、月之三朝、天醉子花、桃李盛也、云云」。

天も醉うたり

和漢朗詠集雜部に、「年年歲歲花相似、歲歲

帳下、廬山雨夜草庵中」とあるに據つたのである。さてこの詩の意は、晉では尚書省にあって花時三春の候は、錦帳の下に侍して共に益を交したものであつた。今は悲しい身となつて廬山下に草の庵を結び、獨り住んで涙が雨のやうにふるとの意。「蘭若」は尚書省をいふ。「廬山」は匡廬山をいふ。周の時仙人匡裕がこの山に廬してゐたが故にこの名がある。

露菊の新花一半黃なり 露をふくみ  
てうなづくは、露菊の新花一半黃  
なりけるとかや(伊豆日記)  
露を帶びた黄菊の花既に半分だけは咲きそめ

## 淮南子に據れるもの

廬山の雨の世捨人 助給一人前に心

小智は大道の妨げ(關八州)

淮南子に、「小快事と義、小慧害道、小智慧

也」治説苑に、「小快事と義、小慧害道」

人間萬事塞翁が馬(雪安)

淮南子に、「小快事と義、小慧害道」

也」近塞上の人有三善術者、馬無故亡而入

胡、人皆吊之、其父曰、此何知、遂不爲福

乎、居數月其馬將胡歸焉、而歸人皆賀之、

其父曰、此何知、遂不爲福乎、家富良馬、其

子好騎、墮而折其髀、人皆吊之、其父曰、

此何知、遂不爲福乎、居一年故人大入塞、

丁壯者引弦而戰、近塞之人死者十九、此獨

以一跛之故、父子相保、故福之爲福、禍之爲禍也。

化不可極、深不可測也。

たとの意。和漢朗詠集・秋部、菊、「露蓬老聲、三分白、露菊新花一半黃。」

いひ、九曜は七曜に計都星、羅匯星を加へて、頭の状

わなすによつてしよ。

墨子が白絲(しろね)

止めても押へても聞入

なければ詮方なき、染めてかへら

ぬ墨子が白絲、もつれの末こそう

たてけれ(關八州)

墨子名は翟、白絲を見て染めやうによつては

黄絲にもなり黒絲にもなる。その本が同じう

して末の異なるを畳み泣いたといふ。淮南子:

「墨子見練絲而泣之、爲其可

以黃可由以黑也。」

說林訓に、「墨子見練絲而泣之、爲其可

以黃可由以黑也。」

墨子が白絲

止めても押へても聞入

なければ詮方なき、染めてかへら

ぬ墨子が白絲、もつれの末こそう

たてけれ(關八州)

毛「散未博」。巣林子の文は、南水漫遊に  
盡元法皇觀感ましまし「かかる才智を以て和  
歌を詠じなば秀逸數多ありぬべし」と宣はせ  
給うた由を記し、また神澤其鷗も評して「老  
杜が對句をも歎すべし」と、いたとくふ有  
名な文である。

## 雜（其の他の諸書）

\*あきのあふぎ その黒髪の移り香

も、何故我にあきの扇と捨てられ

て(女夫袖)

「秋の扇」秋の扇をかけたのである。秋涼の候

となれば、扇は不用となるやうに、寵愛の葵

へたことに喻ふ。班婕妤が扇の詩に、「新製」

齊纨素、皎潔如霜雪、裁爲合歡扇、團圓似

明月、出入君體袖、搖動微風發、常恐秋節至、

涼風春炎熱、棄捐箧笥中、恩情中道絕。

つも壊るとかや(開八州)

花物を見しむに懶けぬときは、花物却つて

消滅す。夷堅志に、「妻七以養母舅爲美、

有客宿其家、聞其聲爲人言、客以說之、七

不聽謂見恥不恥、其恥自壞」。徒然草(古

春留宿)第一に、「あやしみを見てあやしめ

ざれば、あやしみかへつてやぶる」と書いて

ゐる」。

蝶の穴から堤も崩れる(丹波興作)

小事終に大事を起すに喻ふ。韓非子に「千丈

離離たる馬目、連連たる雁行(國性篇)

非祐助一則不可讀之於是吉備公默然祈

り(基盤太平記)

天佛乃本國之神祇、俄而有蜘蛛墮其紙上、

之提以三雞燭之穴直。

坐步曳絲、遂認其跡、讀之、不謬二字、

馬趨の國棋題に「離離馬目、連連雁行、跨度

間置、徘徊中央」。

唐人稱「美之」。野馬藏之記に、「殊公(吉備

公)平當信長寺寺觀音、時觀音垂大悲、分身

化現蜘蛛救彼命懺、即明日於殿上被授

此書文字紛亂義理全難知、意猶憇懼時有

一蜘蛛來落東字上、引絲依行跡、讀甚忽

然開明也、故不惑却無相遺、歸胡若致與

獎、民教善哉、從隋已來於本朝、以蜘蛛

爲善瑞一矣。(野馬藏)見る見ゆ。

酒の、夢もよき邯鄲屋にこそ入り

にけれ(星八景)

郡廟の夢の故事である。「計解の夢」を見よ。

加増曾我に、「そちの床の樂しみも、覺めて

の後、恵しきば」とあるも、邯鄲の夢の故事

によつたのである。

一大吠ぬれば、萬犬の聲しきり

に(井筒)

胡野金鏡に、「一大吠形、千犬吠聲」。

絲を引いて文字を書き 野馬臺とやらん唐土の書に、絲を引いて文字

を導き日本之譽をあらはし、蜘蛛

かかつて悦来るといふ本文もあり

と聞く(開八州)

野馬臺序文に、「中古聖武皇帝朝、吉備公入

唐、唐人以其本國之識、出野馬臺詩使之、

木火冠金、自滅の相現はれた  
壁を穿ちし古も(國性篇後日)  
壁を穿つ前漢の匡衡家貧しく、油を買ふこ  
とができるので、壁を穿つて隔壁の燈光を引  
いて苦學したと云ふ故事。西京雜記に「匡衡  
勤學無廻、鄰舍有燭而不適、衡穿壁、

引其光而讀之云云」。

蓋の鳴る聲、薪のさつしよ、豆腐の  
ぐる煮、葵のばらばら(百合若)

「蓋の鳴る聲」は、拾芥抄卷上、蓋鳴底部に

「子日慈事、丑日蓋事、寅日官事、卯日家喪

事、辰日家事」、巳日中吉來、午日鬼神來、未

日口舌事、申日同上、酉日同上、戌日大凶、

亥日小吉」とありて、蓋の鳴る日によつて兆

かはれども大かたは凶事である。

近松のこの文は、「蓋の鳴る聲の緣か」と薪の  
さつしよ」といひつけたので、「さつしよ」は

殺傷の約說であらう。そして更に「豆腐の  
ぐる煮」(ぐつぐつ)と音立てて煮ること、其

のばらばら」と説明して、世說新語・文學篇に  
ある東阿王即ち曹植七步之詩「煮豆持作

之羹、漉菽以爲汁、萁在釜下燃、豆在釜中生

泣、云々」に據つてかくもうたのである。

狩の文字を四季に書きわけ(開八風)

爾雅に、「春蠶爲莫、夏蟲爲苗、秋蠶爲鴻

冬蠶爲符」。

金にして數は九つ、柏子木の調子金  
にして數は九つ、らうやう金丸

古樂府に、「虎嘯谷風起、龍響雲霧浮」淮南

子に、「虎嘯而谷風起、龍響而雲霧浮」。

かね

狩の文字を四季に書きわけ(開八風)

爾雅に、「春蠶爲莫、夏蟲爲苗、秋蠶爲鴻

冬蠶爲符」。

金にして數は九つ、柏子木の調子金

にして數は九つ、らうやう金丸

古樂府に、「虎嘯谷風起、龍響雲霧浮」淮南

子に、「虎嘯而谷風起、龍響而雲霧浮」。

かね

狩の文字を四季に書きわけ(開八風)

爾雅に、「春蠶爲莫、夏蟲爲苗、秋蠶爲鴻

冬蠶爲符」。

かんたんのまくら 一丈餘の四面の

大石、根からむ葛の唐錦、邯鄲の枕

邯鄲の枕と、寝るより早く高

軒(隅田川)

「無枕枕」かんたんのゆめを見よ。

\*かんたんのゆめ 金銀降らす邯鄲

の、夢の間の榮耀なり(冥達飛脚)

〔邯鄲夢邯鄲の枕とも云ふ。短き夢の間の榮

華をうつ。書書故大全文七に、「雲間集云、呂

翁經三都傳道上、邸舍中有少年盧生、自感貧

困、言詫思、睡、主方飲黃梁、翁探夢中一枕、

以授生日、枕之即覺遇如夢、牛羊之夢

自枕第入其家、身體富貴五十年、老病而

卒、夕伸而驚、顧臣在傍、主人飲黃梁猶

未熟、生謝曰、先生以此曉吾之欲」

漢の武帝の時昆明池といふ池に朝夕

魚を釣る人あり、或る時鯉を釣り

得しに縁切れで魚は波に入り、命

を免れ去つたれども針や網に残り

けん、武帝の夢に一人の老翁我が

咽に釣鉤あり、苦しむ事堪へ難し

取つてたべと歎きしかば、帝手づ

から針を取り苦しみを助け給ひし

に、珠一雙を奉り我昆明池に住む

り(隅田川)

昆明池は支那南方にある地。太平廣記卷百十

八に「昆明池、漢武帝鑿之、蓄水萬石、中有

靈沼池二云、竟時洪水、停船此池、迤邐三百

鹿原、人釣魚於原、輪絕而去、魚夢於武帝、

求去其鉤、明日帝遊戲於池、見大魚衝雲

曰、豈非昨所夢乎、取魚去鉤而放之、帝

後得明珠」。

かんりんほくばう 濱の平沙は忽

にかんりんほくばうの衢とな

り(國性篇後日)

〔袁林北邙山は洛陽の北にある、故に北邙

といひ、漢以來墳墓の地である。「袁林北邙の

衢」とは、埋喰した墓地の意。馬荐の岳王墓

の詩に、「靈鷲閣日叫蓼林、可憐一片西湖

土。沈佺期の邙山の詩に、「北邙山上列墳

塋、萬古千秋對落城」。

歸臘列を亂るなる、隱し勢と心

得(女韻)

〔高治元年九月義家金羅帽を攻めた時、遙に雁

行の餓れるを見て伏兵あるを知り、兵士をし

てこれを償はしめら果して伏兵が居たの

で、堅つて之を贈したといふ故事を應用した

のである。孫子・行軍篇に、「烏賀者伏也」。

きよいう 斯様の時の用意の酒、許

由が捨てし瓢箪も、我等が爲の夜

着蒲團と、腰に附けたる水呑

に(川中島)

〔許由〕支那上古の隱者である。高士傳に「許

錦上花を敷く 紅錦繡の山、黃纈綢

事詩に、「開唱仍添錦上花」。

の林、錦上に花を敷くとはかやう

の事をや申しつらん(花詩)

美しい上に美しいを添へること。王安石の即

てせいあん花を粧ひす(鳥鳴子折)

「袁風陵吹、東日嚴曉、舜雨霽、西闇花狂」。

堯臘、舜雨は、秦半の世風雨の時に順風を舜

帝舜帝の徳の天下に遍く行渡れるに喻へて

云うたのである。東日・西闇は日と云ひ闇と

云ふに東・西の謂を冠らせて文師としたので

ある。其他は説くまでもない。

陽の氣まづ亂れて草木に金銀の異

形の花咲くと、鶴林玉露に見えた

陽の氣まづ亂れて草木に金銀の異

形の花咲くと、鶴林玉露に見えた

鶴林玉露人集卷之四に、「宋開禧兵興之先、江

西草木秋冬生花、有山翠而生危子花、桃樹

而生李實者、村落鱗蓋生金花或神佛感、此

は(源義經)

天地之氣光亂也」。

蜘蛛の昔は柳の葉 逆巻き落つる山

川に、絲もて引くやささがにの、

蜘蛛の昔は柳の葉、蘆は陸地を行

く如く(聖德太子)

支那上代、黃帝の臣竇叔が、柳葉に蜘蛛が乘

地を行く如く」とへるも、遠層が蘆葦に乘

ったといふ故事を轉用したものである。

げうふうぬるく吹いてとう日おごそ

かに輝き、しゆん雨なめに注い

てせいあん花を粧ひす(鳥鳴子折)

「袁風陵吹、東日嚴曉、舜雨霽、西闇花狂」。

堯臘、舜雨は、秦半の世風雨の時に順風を舜

帝舜帝の徳の天下に遍く行渡れるに喻へて

云うたのである。東日・西闇は日と云ひ闇と

云ふに東・西の謂を冠らせて文師としたので

ある。其他は説くまでもない。

げんたんの法 虚空に向つて大玄谷

神の咒を唱へげんたんの法を行ひ

しが(用明天皇)

「遷丹之法遷丹は仙樂で、遷丹之法は仙術で

即ち外道の法である。抱朴子・內篇卷之一金

母の條に、「余考覽養性之書、鳴集八觀之方、

曾所三涉篇卷以千計矣、莫不不詳以遷丹

金液爲大要者甚焉、然則此一事益櫛道之極

也、即此而不櫛則古來無櫛矣」。

こうい 海中に蠍鯖といふ毒魚あ

り、味の甘きこと西施乳とて美女

の乳房に齧へながら、其肝腹中に

入つて人を害す事博物志に記せ

り、背青く腹白く無鱗にして見

憎しとあり、我が朝の河豚なるべ

乳は、事文類聚後集、河豚をいふ文に「吳人珍レ之、日其腹臍爲三西施乳」と見え、また蓋ひ草元祐二年刊(卷二下)に「河豚魚とは世に云ふぐらとひて、人の命にかへ好みある魚なり、物の異名ある内に此魚を西施乳と名付く、西施は、かくべき美人の聞えありといへども、國家を傾亂をなせるものなれば、味よけれども毒あるに譽めたり」と見え。

(序云)近松はこの文に「博物志に記せり」とらうてゐれども、現今流布せる晋張華撰の博物志には、縫鰐のこの記見當らなり。世に云ふぐらとひて、人の命にかへ好みある魚なり、物の異名ある内に此魚を西施乳と名付く、西施は、かくべき美人の聞えありといへども、國家を傾亂をなせるものなれば、味よけれども毒あるに譽めたり」と見え。

(序云)近松はこの文に「博物志に記せり」とらうてゐれども、現今流布せる晋張華撰の博物志には、縫鰐のこの記見當らなり。世に云ふぐらとひて、人の命にかへ好みある魚なり、物の異名ある内に此魚を西施乳と名付く、西施は、かくべき美人の聞えありといへども、國家を傾亂をなせるものなれば、味よけれども毒あるに譽めたり」と見え。

水に臥して魚を得二十四孝の陸續  
が桶を袖に入れ、氷に臥して魚を得二十四孝の陸續  
得しも、そればかりを孝行として異國本朝譽めせむ(扇屋景)

王祥の故事である。王祥は字を林穀といひ、晋時代臨郡臨沂の人で至孝である。冬日母病んで、生魚を欲した。祥乃ち冰結する川上に臥し、その体温で氷解け、鱗躍出たのを獲母に與へたとし。世説新語補に「王祥事」後田夫人「甚謹」とあつて、註に「方盛寒冰雪、母欲生魚、祥解衣、將剖冰求之、舍有堅冰小解、魚出」。

然草に「孝養の心なきもの、子を持ちてこ

氏雑説に、吳道子晝訪僧、僧不禮、遂於壁上畫驢一頭、一夜僧房家具盡塗駒、駒雖不

上畫驢一頭、一夜僧房家具盡塗駒、駒雖不

そ調の志は思ひ知るなれ。

昆吾溪の寶劍昆吾溪の寶劍  
昆吾溪の寶劍は人を照すこと水を照すが如しとか

や(松風)

昆吾は西方戎の國で安定山谷の間にある地で、切玉とし、寶劍を垂出した。黃眉故事に、周穆王有昆吾劍、削鐵如泥(井筒)。

「さらう」は晋公で、舊娘と、東廬上廬の

母に與へたとし。世説新語補に「王祥事」

後田夫人「甚謹」とあつて、註に「方盛寒

冰雪、母欲生魚、祥解衣、將剖冰求之、

舍有堅冰小解、魚出」。

其先與同祖、未嘗荒流、爰茲遷居、盱能

撫節詣歌、養婆樂ヒ神以漢安二年五月、

時迎伍君、逆遙而上、爲冰所淹、不得

其尸、時歲年十四、號葬忠貞、哀吟悲辭、句

經父の尸を抱いて出たといふ。晉書典錄、

曹植傳文に「孝女齊姬者、上虞齊侯之女也、

舍有堅冰小解、魚出」。

然草に「孝養の心なきもの、子を持ちてこ

支也、子歲在己正北、丑歲在丑、餘方皆庚、

十有二年運終而復始、其方主歲、故為二年

之君」と見え、假名略註に「大歲神とは本

年の大歲にして、年中諸事の善惡を司る神な

るゆゑに歲の君といふ、此方に向て木竹を伐

らず、井家作修造、土を動し、家移其外百事

に是を犯し用ゆべからず」とあるから、驚る

そのことわけを知つて、大歲の方をよけて渠

をひらくと云うのであらうか、さりとは餘

りにこじつけた氣がする。按するに、蟹は、脚の

思通ひであらう。博物志・卷四に、「語蟹門戶、

背丈太歲、得非才智也」と見え、西陽雜俎卷

十六に、「語蟹背太歲、無伏戎已」と見え

てゐる。

三元三行三妙加持日本武尊

佛經の點を假り大道家の聖形咒であつて、道

天地水を以て三元となす、三行三妙加持は

佛語であらうと思はれるが、出所など詳で

ない。

三元三行三妙加持日本武尊

佛經の點を假り大道家の聖形咒であつて、道

天地水を以て三元となす、三行三妙加持は

佛語であらう

「尾似流星須散細」とあつて、良馬の相である。

十萬貫を腰に附け千歳の鶴に乗り揚

州の都に楽しむ(開八州)

周書に曰く、國を治むるに三常あり

(最明寺殿)

佩文韻府に「三常。(波家周書)國有三常」。

周書にこの文見當らない。なほ考ふべきである。

周の穆王法の爲八匹の龍馬に乘じ萬

里を剣那に至る(百官會我)

「龍馬は駿馬のこと。「剣那」は驛間の其際である。「せつな」を見よ。祖庭事苑に「王子年

拾遺記曰、周穆王即位三十二年、巡行天下、取八荒之賦、一名絶地、足不履土、二名

翻羽、行越飛禽、三不厭宵、夜行萬里、四

名起影、逐日而行、五名詠鷹、毛色炳燭、六

名超光、一形十影、七名騰雲、乘雲輿、八名

翔翼、身有肉翅、徧而羈絆。

湘蒸雜記 賈島の詩に、「鳥宿池邊樹、俗歌月

頻に敲く月下の門(天神記)

蜀山の秋の夕は芝蘭を刈る(國性篇)

高山の四皓(その條を見よ)が採芝の歌、漠漠

高山、深谷遙遙、曉曉紫芝、可以療饑(を

下門)。

妹姫深きは三去の一、堅ること勿

れといふ本文あり(松風)

小學・明倫に「婦有三去、不順父母去、無

子去、淫去、妬去、有三惡疾去、多言去、姦

盜去」とあり、高慤の纂註に「姫則亂家、故

故皆去」といふと見えである。三去は七去の

中の重きを數へたのであるらう。(異本に三去を

三女としたのがある)。

死は軽くして易し、生は重くして難

(出世景清) 近思錄卷十に、「伊川先生曰、惑惑殺身者易、從容就義者難」。

と稀なるによつて、犬が日を見れば怪んで吠えると云ふ。韓退之の文に「蜀中山高巖重、未界の微塵で、これまではさうも想はなかつたが今及んでそれはかならず水裡の泡の如きであるを知つた。それ泡はふるへ助

たり或は静に保つたりしてゐても、それも暫時の間でやがて天空に向つてばつと散つて消去る。人生も亦その如しであるとの意であ

らば、白雪却つて黒しとも云ふ義

あり(國性篇)

公孫龍一家の堅白同異の論辯に據つてかくい

うたのである。唐の尉遲匡の詩に、「夜夜月

爲青景鏡、年年鑄作黑山花」と云ひ、俳諧の

句に「よく見れば雪ほど黒き物はなし」とい

ふ。念佛者が命終の時に黒髪たびき異香薰

じ、笙歌の音度虚空に聞え、佛菩薩まだ淨土

へ迎へる爲に辭下し給ふの意であつて、極

樂往生の状をうたるものである。大江定基入

道宸照法師の詩に「笙歌遙聞孤雲上、聖衆來

迎落日前」。この詩は詠歌、實體、及醫藥寺に

あり引かれてゐる。

白雲却つて黒し 理を付けて云ふな

らば、白雪却つて黒しとも云ふ義

あり(國性篇)

公孫龍一家の堅白同異の論辯に據つてかくい

うたのである。唐の尉遲匡の詩に、「夜夜月

爲青景鏡、年年鑄作黑山花」と云ひ、俳諧の

句に「よく見れば雪ほど黒き物はなし」とい

ふ。念佛者が命終の時に黒髪たびき異香薰

じ、笙歌の音度虚空に聞え、佛菩薩まだ淨土

へ迎へる爲に辭下し給ふの意であつて、極

樂往生の状をうたるものである。大江定基入

道宸照法師の詩に「笙歌遙聞孤雲上、聖衆來

迎落日前」。この詩は詠歌、實體、及醫藥寺に

あり引かれてゐる。

白雲却つて黒し 理を付けて云ふな

らば、白雪却つて黒しとも云ふ義

あり(國性篇)

公孫龍一家の堅白同異の論辯に據つてかくい

うたのである。唐の尉遲匡の詩に、「夜夜月

爲青景鏡、年年鑄作黑山花」と云ひ、俳諧の

句に「よく見れば雪ほど黒き物はなし」とい

ふ。念佛者が命終の時に黒髪たびき異香薰

じ、笙歌の音度虚空に聞え、佛菩薩まだ淨土

へ迎へる爲に辭下し給ふの意であつて、極

樂往生の状をうたるものである。大江定基入

道宸照法師の詩に「笙歌遙聞孤雲上、聖衆來

迎落日前」。この詩は詠歌、實體、及醫藥寺に

あり引かれてゐる。

白雲却つて黒し 理を付けて云ふな

らば、白雪却つて黒しとも云ふ義

あり(國性篇)

公孫龍一家の堅白同異の論辯に據つてかくい

うたのである。唐の尉遲匡の詩に、「夜夜月

爲青景鏡、年年鑄作黑山花」と云ひ、俳諧の

句に「よく見れば雪ほど黒き物はなし」とい

ふ。念佛者が命終の時に黒髪たびき異香薰

じ、笙歌の音度虚空に聞え、佛菩薩まだ淨土

へ迎へる爲に辭下し給ふの意であつて、極

樂往生の状をうたるものである。大江定基入

道宸照法師の詩に「笙歌遙聞孤雲上、聖衆來

迎落日前」。この詩は詠歌、實體、及醫藥寺に

あり引かれてゐる。

白雲却つて黒し 理を付けて云ふな

らば、白雪却つて黒しとも云ふ義

あり(國性篇)

公孫龍一家の堅白同異の論辯に據つてかくい

うたのである。唐の尉遲匡の詩に、「夜夜月

爲青景鏡、年年鑄作黑山花」と云ひ、俳諧の

句に「よく見れば雪ほど黒き物はなし」とい

ふ。念佛者が命終の時に黒髪たびき異香薰

じ、笙歌の音度虚空に聞え、佛菩薩まだ淨土

へ迎へる爲に辭下し給ふの意であつて、極



表於外、是以行必依洲落止、不集林木、

……百六十年雖相視、目瞬不轉而安、千六

百年飲而不食、胎化雀、鸞鳳同爲羣、聖人

在位、則與鳳凰翔於何、云云。

天は文人の才の盡きん事を恐れ

て、常に零落して蓬生に居らし

む（千正大）

天は文人の才を振はしめる爲に因縁的地位に

居らしめて自ら力めしめるとの意。三輔決錄

註に「張中蔚扶風人也、少與同郡鄧景卿、陳

身不在、所居遠若波人」（韓退之の柳子

厚墓誌銘に、「子厚不不久、歸不不極、雖有

出於人、其文學辭章必不能自力以致必

傳、於後如今無じ疑也」とも見えてゐる）。

東西海の聖人此心を同じうし此理

を同じうす、南北海の聖人も亦同

じ（用明天皇）

宋史・陸子靜（諱は九淵）の書に、「又嘗曰、東

海有三聖人出<sup>ト</sup>焉、此心同也、此理同也、至<sup>ト</sup>西

海南海北海、有三聖人出<sup>ト</sup>亦莫不不然。

どかい三尺ばうしきらず

木の丸殿をなぞらへて、どか

い三尺ばうしきらずと聞えし

な（鳥帽子折）

〔土堵三尺茅茨不剪〕堵は階である。土の階

段の高さ僅に三尺、茅茨を以て屋を覆ひたる

にて、官殿の極めて質素なる心ふ。帽子に、

〔茅草高三尺、土堵三等、茅茨不剪〕采椽

不<sup>ト</sup>剪（<sup>ト</sup>剪<sup>ト</sup>）。

飛ぶ鳥懐に入る時は狩人も助くる

とよ（出世景達）

窮鳥懐に入る時は飛鳥も撃んで捕へないやう

に、人窮困し來つて倚る時はこれを助けるに

喻す。顏氏家訓に「窮鳥入<sup>ト</sup>懷、仁人所憫」

在<sup>ト</sup>（南浦の雲）

天は衣を西山の雨に濕

き、……衣を西山の雨に濕

し（持統天皇）

ここに南浦の雲といひ、西山の雨といへ

るは、王勃の滕王閣詩に「雲棲湖飛南浦雲、

珠簾暮捲西山雨」とある句に據つたのであ

らう。

人間の私語天の聞くこと雷の如く、

暗室の虧心神の見ること電の如

し（大羅冠）

本朝御體（正徳五年刊卷二）、かくすことはあ

らはるるの様に「玄宗垂訓云、人間私語、天

聞如雷、暗室虧心、神目如電」とあつて、

明心資鑑に見えてゐる文である。（序云、昔嘗

助作語天の聞く事雷の如く、闇室の鬼神見る

こと電の如し）とあるはこの文を誤つたので

ある。

〔望夫山〕支那湖北省武昌の北方にある山。往

き古の

昔貞婦がこの山に登つて夫の観征の途に上る

を誓み、深く別を惜んで遂に化して石となつ

たといふ。幽明錄に「武昌北山上有望夫石、

狀若三人立、古碑云、昔有貞夫、其夫從役遠

征、妻悲號、立石<sup>ト</sup>望夫而化

爲<sup>ト</sup>立石、因<sup>ト</sup>爲<sup>ト</sup>名焉。」十訓抄・第六・口存

（はうそ）彭祖が保つ七百歳（浦島）

〔彭祖〕堯帝の臣で、彭城に封ぜられた。虞

夏の世を経て商の世に至り、年齢七百歳を越

えたといふ。列仙傳に「彭祖謹齋、帝顥頃玄

孫、至<sup>ト</sup>殷之末世、年已七百餘歲而不衰」。

ばうふざん 足を爪立て伸上り、見

送る影も遠ざかる、唐土の望夫

山、我が朝の領巾麾山、今のが

身の我が思ひ、石ともなれ山と

もなれ、動かじ去らじとかき口説

き（國性體）

〔望夫山〕支那湖北省武昌の北方にある山。往

き古の

昔貞婦がこの山に登つて夫の観征の途に上る

を誓み、深く別を惜んで遂に化して石となつ

たといふ。幽明錄に「武昌北山上有望夫石、

狀若三人立、古碑云、昔有貞夫、其夫從役遠

征、妻悲號、立石<sup>ト</sup>望夫而化

爲<sup>ト</sup>立石、因<sup>ト</sup>爲<sup>ト</sup>名焉。」十訓抄・第六・口存

（はうそ）春に育つも花誘ふ、蝶は菜種の味知

らず（春門松）

蝶は春陽に出でて菜種の花盛り頃に飛び交へ

ど、菜種の育る時には既に死すればかくじう

たのである。千葉の感事詩の起承二句に、

〔花開蝶滿枝、花開蝶漫稀〕あるは似て別

意である。

萬事無心なり釣竿、三公にも換へ

ず此江山（女夫池）

八歳より小學に入り云云

〔彭祖〕堯帝の臣で、彭城に封ぜられた。虞

夏の世を経て商の世に至り、年齢七百歳を越

えたといふ。列仙傳に「彭祖謹齋、帝顥頃玄

孫、至<sup>ト</sup>殷之末世、年已七百餘歲而不衰」。

はづく能く氣を吐いて樓臺をな

す（國性體）

蠶在<sup>ト</sup>巣<sup>ト</sup>に<sup>ト</sup>、能く氣を吐いて樓臺をな

す。ここに就いては建積以實策難

に據つたものである。即ち蜃氣樓のことであ

つて、蓋し水蒸氣と光線の作用によつて海邊

の景色の海上に映じ現はれるのを云うるもの

である。この文に就いては建積以實策難

波士座・卷四に、「蚌・蛤・蜃・皆はまだりと訓

ず、蚌・蛤とは常のはまだり也、蜃には<sup>ト</sup>まだりと訓

あり、一種は大蛤也と注して一名を重蓋と

いふ、これは貝の類なれども樓臺をなすもの

にあらず、よく氣を吐て樓臺をなすといふ唇

は、はまだりと訓じても其形態に似て謂の類

なる物なり、本草綱目、其形體に似て大な

り、角ありて謂の形の如し、紅の葉あり、よ

く氣を吐て樓臺形の如し、蔚に雨降ら

んとして見ゆ、これを廣報と名付け又海市と

もいふと云り、又唐詩訓解の注にも、蜃は蛟

の類にして、氣を吐き樓臺人物の形の如しと云

り、角ありて謂の形の如し、紅の葉あり、よ

く氣を吐て樓臺形の如し、蔚に雨降ら

んとして見ゆ、これを廣報と名付け又海市と

もいふと云り、又唐詩訓解の注にも、蜃は蛟

の類にして、氣を吐き樓臺人物の形の如しと云

り、角ありて謂の形の如し、紅の葉あり、よ

く氣を吐て樓臺形の如し、蔚に雨降ら

んとして見ゆ、これを廣報と名付け又海市と

錦鏡段、或復古の釣臺の詩に、「萬事無心」、「釣竿」、「三公」不換此江山、平生快讌劉文叔、惹起虛名滿世間」。

### 頬川に口漱ぎしもかくやと思ひしらま弓(大懸)

堯帝の世の隱士許由山中に隠れ、所持せるものとは一瓢のみ、これをもつて水を飲み畢れば树枝に懸けていたといふ。高士傳に、「許由隱箕山、以手捧水飲之、人過二瓢、得以取飲、飲詫掛樹上風吹歷歷作響、尚以爲煩遂去之」また事文類纂・隱逸門に、箕山の隱者許由は堯帝が己に國を譲らうとすることを聞じて、耳の汚れとして頬川に耳を洗つたと見えてゐる。ここに文は兒島三郎郎則が清貧の士であったことは、恰も許由の如くであつたであらうと、思ひ知られるを白裏方にいひかけたのである。

### 人生れ八歳より小學に入り、十有船端に刻を付けて刀を尋ね

舊法を固守するの愚なるを云ふ故事。呂氏春秋に、「楚人有涉江者、其劍自舟中墜于水、遽刺其舟曰、是吾劍所從墜也、舟止從其所刺處入水求之、舟已行矣、而劍不行、求劍若此、不亦惑乎」。

卞和が三度足切られ(舊女五枚羽子板) 卞和が楚山に足切られ(大羅冠) 忠孝仁義の武士も、卞

和が壁の埋れてゐて光なきこそ是非なけれ(川中島)

下和支那春秋戰國時代楚の十邑の人である、玉璞を楚山中に得て之を厲王に獻じたもの右足を削つた。文王の世となつた時卞和

然るにこれは玉でなく石だ、王を誑したものとして下和の左足を削つた。武王の時卞和またその璧を獻じた。この時も右足として下和

天桂實行成、謂之妻曰、今日吉、吾將出宿於外、其妻曰、吾亦田宿矣、遂入室裝縉、

等編新續烈女傳卷之下、國朝の部に「安東

金氏」金氏安東人、遁散員命天桂、洪武辛巳

夷を抱いて楚山の下で哭したといふ。韓非子下和篇に「楚人和氏得玉璞楚山中、奉而

獻之厲王、厲王使玉人相之、王曰石也、

王以爲鶴詫、而削其左足、及厲王薨、武王

即位、和又言其璞而獻之武王、武王使玉人相之、又曰石也、王又以爲鶴詫、而削其右足、武王薨、太子即位、乃乃抱其璞而哭於楚山之下、三日三夜、淚盡而絕之以血、悲夫寶玉而題之以石、貞士而名之以詫、而得此所、所以悲也、王乃使玉人理其璞、而得出

之、遂命曰和氏之璧」

王聞之使二人問其故、和曰吾非悲別也、

悲夫寶玉而題之以石、貞士而名之以詫、

此所、所以悲也、

王乃使玉人理其璞、而得

之、遂命曰和氏之璧」

此所、所以悲也、

王乃使玉人理其璞、而得

ら觀察して五行相専に配したのである。即ち

木は土に冠ち、土は水に冠ち、水は火に冠

ち、火は金に冠ち、金は木に冠つ。監本高貞

（廣は淺）は木工頭であつたから木と占ひ、  
野長矩（廣は古）の拍子木の數は九つ。調子

木は金聲に響くによつて老陽金と占ひ、四十七

義士は火聲束なるによつてこれを火と占

ひ、五行相専によつて、金は木に冠てども然

ら火には冠つことができぬ。故に自滅の相

あらわれたと占うたのである。「金にして數は

九つ」をも見よ。

らんのかぢ 入部の船の蘭の柵、故

郷（歸る唐衣（浦島）錦の纏蘭のか

ぢ、桂の柵の船歌に（天神記）

「蘭被楚辭九歌湘君篇に「桂櫟令蘭柵」とあ

りて朱註に「櫟柵也、櫟船旁板也、桂蘭取其

香也」と見える。蘇子瞻の前赤壁賦に、

「桂櫟令蘭柵」とか

に入れ（周八景）

〔陸續字は公紀、吳の人。六歳の時芸術から

貴つた才能を櫻に入れて歸り、母に贈らうとし

た孝心篤き人なること吳志に見えてゐる。藝

求・卷之上、陸續櫟柵の條に「吳志、陸續字

公紀、吳人、年六歳、於三江見豪術

術出

し柵、繡櫻三枚、去拜辭辭地、術請曰、欲歸過母、術

作賓客而歸柵乎、續答曰、欲歸過母、術

大奇之、云々」

龍門に跳る魚も時あれ

りようもん 龍のきさしの六六鱗、

沸つて落つる水の勢、鱗をたた

いて龍門の瀧登りとも謂つべ

く（龜鶴山）

〔龜鶴山〕

は漁人の手に落つるとかや（大羅冠

〔羅門〕黄河の上流にあるといふ。鯉などこれ

まで竜れば化して龍となるといふ。三聖記

に「江海魚集羅門下、登者化龍」書言故事

に「水經、靈艸出靈穴、三月上歲、龍門、得

レ渡爲龍、否則點額而還」

呂洞賓が袖の中の青蛇を抛つて黄龍

に乗せし（用明天皇）

呂洞賓は洞賓、京兆の人で、俗傳八仙の一で

ある。果林のここにへること道教の書に

見當らない。聯珠詩格に（呂洞賓）朝遊北海、

暮蒼梧、袖裏蟠蛇體氣粗、三人慕陽（人不

い哉、朝吟飛過洞庭湖）と見えてゐる。

若君と別れて、その行方を天外に求めれば、

雲霧端で茫茫として答へるもの更に無く、魂

を地下に尋ねれば、何心なき水轉た流れ愁

人の爲に留ること暫くもしないとの意。蜀山

は四面山高き地。韓退之の書に「蜀中高嶺重、

雲霧端で茫茫として答へるもの更に無く、魂

を地下に尋ねれば、何心なき水轉た流れ愁

人の爲に留ること暫くもしないとの意。蜀山

は四面山高き地。韓退之の書に「蜀中高嶺重、